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"Preservar a 
memória histórica, 
cultural de um povo 
é a forma de con-

templar no presente 
o que podemos ser 

no futuro". 
Yhulds Bueno

Segundo o prefeito, o serviço de gratuidade já contemplou mais de 500 mil pessoas
Transcotta

Peterson Bruschi

O programa de gratuidade do 
transporte público está garantido por 
mais quatro anos em Mariana através 
do Projeto de Lei que institui o Tarifa 
Zero enquanto Política Pública Muni-
cipal. Em sua página no Instagram, o 
prefeito Juliano Duarte também falou 
em melhorias na qualidade do trans-
porte e mobilidade urbana.

Atualmente, o preço da passagem 
na sede estaria em R$5,90. Nos dis-
tritos, o valor do transporte poderia 
alcançar até R$25. Além da economia 
no bolso da população, Juliano Duar-
te comentou sobre outros benefícios 
do programa para Mariana: “O Tarifa 
Zero é a distribuição de renda. É um 
direito constitucional de ir e vir. É 
economia para o comerciante, já que 
não vai pagar mais pelo vale-transpor-
te e poderá investir na sua empresa. É 
acesso à cultura e educação, já que 
muitas pessoas não têm direito e nem 
dinheiro para pagar pela passagem”.

O prefeito também prometeu uma 
agenda ainda em fevereiro com a em-
presa Transcotta, responsável pelo 
transporte público em Mariana, para 
discutir melhorias e modernização 
em toda frota. 

O programa Tarifa Zero teve iní-

cio em 1º de fevereiro de 2022, quan-
do Juliano Duarte era prefeito interino 
de Mariana e, desde então, tornou-se 
uma política constante do município. 
O Jornal O Liberal conversou com 
Marina Ferreira (24), moradora do 
bairro Cabanas, que usa diariamente 
a linha Cabanas-Policlínica. Para a es-
tudante, o transporte gratuito é impor-
tante para trabalho, compras, estudo e 
lazer.

Marina destacou que, de manei-
ra geral, a frota é bem conservada e 
possui uma boa estrutura. Entretanto, 
percebe a necessidade de melhorias na 
quantidade de onibûs e na organização 
itinerário. Ela menciona, por exemplo, 
a rota da linha Cabanas, que ora pas-
sa pela Rua Diamantina (principal), 
ora pela Cartuxa, o que muitas vezes 
prejudica os moradores que aguardam 
o ônibus sem saber exatamente qual 
será o trajeto.

“Acredito que mudanças são ne-
cessárias, principalmente no aumento 
da quantidade de ônibus e no reforço 
dos horários de pico. (...) Não acho 
que o transporte deva ser cobrado, pois 
essa é uma conquista importante para 
a população que depende do transpor-
te público. Espero que essas melhorias 
sejam implementadas nos próximos 
quatro anos”, declarou a jovem.

O Programa Tarifa Zero funciona desde 2022 em Mariana

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

MARCOS DELAMORE

Aprovados em concurso público, 174 servidores da Educação irão compor o quadro de profissionais da rede municipal de ensino

A Prefeitura Municipal de Ouro 
Preto deferiu posse para os 174 con-
cursados e aprovados para a área da 
Educação. A cerimônia foi realizada na 
sexta-feira, dia 31 de janeiro, no Cen-
tro de Artes e Convenções, da Univer-
sidade Federal de Ouro Preto (UFOP), 
e teve a presença do prefeito de Ouro 
Preto, Angelo Oswaldo, da secretária 
de Educação, Débora Etrusco, da se-
cretária-adjunta de Educação, Silvia 
Teixeira, e de demais autoridades do 
município e do Estado. A oitava ceri-
mônia de posse dos novos servidores 
selecionados pelo Concurso Público 
de 2022 foi marcada por ser a primeira 
efetivação do campo da Educação pos-
teriormente a mais de uma década sem 
designações para a área. O processo se-
letivo preenche a insuficiência de pro-
fissionais e contempla diversos cargos.

O prefeito Angelo Oswaldo endos-
sou que a seleção desses candidatos foi 
ponderada pelo merecimento e com-
petência dos efetivados, que assumem 
a missão de participar do desenvolvi-
mento educacional de Ouro Preto. “A 
Educação é a renovação da esperança 
quanto ao futuro. As gerações que che-
gam precisam crescer na consciência e 

na ação. Que cada escola tenha servi-
dores capacitados para essa missão ma-
ravilhosa”, concluiu o chefe do execu-
tivo. A secretária de Educação, Débora 
Etrusco, ressaltou que o cumprimento 
do processo seletivo e a consequen-
te convocação desses servidores dão 
prosseguimento e solidez no trabalho 
já desempenhado. “Se não estivésse-
mos dando posse para vocês, teríamos 
que contratar 174 funcionários e, a cada 
ano, entram novas pessoas. Então, não 
temos a continuidade do trabalho, que é 
o que a Educação tanto precisa”, expôs 
Débora.

A rede municipal de ensino terá o 
seu corpo docente e pedagógico for-
talecido para promover melhorias no 
contexto educacional público de Ouro 
Preto. Os cargos ocupados pelos se-
lecionados são: professor de anos ini-
ciais, professor de habilitação especí-
fica (ciências, educação física, ensino 
religioso, geografia, história, matemá-
tica e português), cuidador de criança, 
mediador de leitura, atendimento edu-
cacional especializado, professor de 
Língua Brasileira de Sinais (Libras), 
secretária de escola e pedagogo. 

Carnaval de Itabirito: com grandes atrações, 
o carnaval da cidade volta seu olhar para 
todos os públicos, das crianças 
aos mais velhos.

Água com preço justo em Ouro Preto: prefeitura 
da cidade garante continuidade de programa com 
tarifas mais em conta para a população.
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Toponímia antiga Toponímia antiga 
de Cachoeira VIde Cachoeira VI

A Rua Tombadouro tem início onde terminam a Rua Santo 
Antônio e a Rua 7 de Setembro. A primeira das duas, no passado, 
era conhecida como Rua de Baixo e, a segunda, como Rua de 
Cima. Da Rua Santo Antônio muito já se falou, tendo sido tema de 
série especial, por ocasião das obras de infraestrutura, realizadas 
em 2023. Da Rua 7 de Setembro não há muito o que falar, 
exceto que sendo a parte central da primeira rua ou original, hoje 
seccionada em três nomes distintos (Tombadouro, 7 de setembro 
e Nossa Senhora das Dores), comercialmente sempre teve menos 
movimento que a Rua Santo Antônio, por onde transitavam boiadas, 
tropas de animais e viajantes a cavalo; o que se realizava na 7 de 
setembro eram as então grandiosas festas religiosas e solenidades 
cívicas. Entre estas últimas está a primeira, da qual me recordo: o 
grande desfile a comemorar o término da Segunda Guerra Mundial. 
Para nossa família foi um momento muito especial, pois, a mamãe 
tinha um irmão no front da Itália. Em minhas primeiras lembranças 
ressaltam-se muitas referências ao trágico-histórico, incluindo-
se orações por proteção e retorno do tio-herói que, felizmente, 
foram atendidas. Dos grandes eventos, testemunhados na Rua 7 
de Setembro, as celebrações por ocasião do termina da Grande 
Guerra foi a primeira. 

A Rua 7 de Setembro tem início na popular “encruzilhada”, 
apelido para logradouro sem nome, embora seja importante 
referência urbana, pois ali, além da Rua 7 de Setembro, têm seu 
início ou nela termina: Rua Afonso Maximiano (que termina), Rua 
Nossa Senhora Auxiliadora, Rua Nossa Senhora das Dores e o 
primitivo Beco do Lobo. Com este último logradouro deu-se outra 
troca injustificada de nome, pois “beco do Lobo” não se referia ao 
animal, e, ainda que se referisse, qual a inconveniência de tê-lo a 
nominar uma rua? Não se tratava do animal e a origem do nome 
se assemelha ao caso do “Alto do Beleza”; assim como lá, também 
cá, o nome se devia a uma pessoa, que por ali transitava no ir-e-vir 
entre sua morada, no início da Vargem, e o arraial da Cachoeira. 
O primitivo e inabitado beco, coberto de mato, evoluiu e virou 
rua habitada, mas não precisava ter trocado de nome; trocou de 
categoria, mas o nome original deveria ter sido conservado.

 Quanto à Rua Nossa Senhora Auxiliadora, também já teve 
curioso apelido, usado no passado por algumas pessoas que, 
por ela, passavam até determinada hora da noite. Ainda de longe, 
quem vinha da Ponte do Palácio, na primeira curva da rua, via 
uma brasinha vermelha a fumegar; era uma senhora, já velhinha, 
sentada à porta de sua casa, a “pitar” cachimbo, hábito então muito 
comum entre pessoas idosas. Quem a conhecia sabia que, como 
pessoa metódica, em determinada hora, ela se recolhia. Daí então, 
se a senhora mais estava à porta, a fumar, deduzia-se a quantas 
horas, mais ou menos, andava a noite. Como a rua ainda não tinha 
nome oficial, tais pessoas passaram a chamá-la “rua do pito aceso”. 
Cabe agora esclarecer um dado tido como verdadeiro por muitos. 
Creem ser a Rua Nossa Senhora Auxiliadora continuidade da Rua 
7 de Setembro, por sua vez, continuidade da Rua Tombadouro. 
Conforme já dito a que dá continuidade à Rua 7 de Setembro é a 
Rua Nossa Senhora das Dores. Era uma só rua, desde o alto do 
Tombadouro até a frente da Igreja das Dores. Segue a explicação, 
segundo a qual ela é independente e não continuação de outra rua.

Depois de criada Vila Rica (1711), foi nomeado um governador, 
cuja residência decidiu-se por fixá-la em Cachoeira, por algumas 
razões, entre as quais duas se destacavam, para descartar Vila 
Rica: a insalubridade do clima local e o ambiente social, em torno 
da atividade garimpeira, pouco recomendável para o governador 
ali ter sua família. Até então, o arraial da Cachoeira estava todo 
situado à margem direita do Rio Maracujá (ainda era rio) e, como se 
decidiu pela edificação do palácio à margem esquerda, houve que 
construir a ponte, hoje conhecida pelos cachoeirense como Ponte 
do Palácio, a primeira grande obras de engenharia na região, quiçá 
em toda Minas Gerais. Por meio dela, estabeleceu-se a ligação 
entre o palácio, em construção, e o arraial. A partir da ponte, abriu-
se a se rua a se ligar com a rua primitiva, por onde se entrava ou 
saia, vindo ou indo a Vila Rica. O nome da rua se deve ao antigo 
Orfanato Nossa Senhora Auxiliadora, construído e instalado no 
local onde fora o palácio, sob a direção das freiras salesianas.

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Além dos discursos, as pautas 
do Congresso é que preocupam

Nos seus discursos de posse 
os novos presidentes do Senado, 
David Alcolumbre, e da Câmara, 
Hugo Motta, reafirmaram seus-
compromissos com a primazia do 
regime democrático e prometeram 
trabalho em favor do Brasil frente 
aos inúmeros problemas que difi-
cultam a conquista de dias melho-
res para os brasileiros. Mas também 
reafirmaram a independência do 
Poder Legislativo nas suas decisões 
e relações com os Poderes Executi-
vo e Judiciário. Discursos políticos 
e cerimoniosos, mas que não per-
mitem conclusões mais objetivas 
sobre as muitas, graves e urgentes 
questões que afligem o Brasil e que 
estarão, inevitavelmente, na ordem 
do dia do Poder Legislativo ou sen-
do demandadas aos parlamentares 
quanto a regulamentações legisla-
tivas.

Algumas destas questões preci-
sam ser lembradas: como serão as 
relações com o Governo Federal 
nas políticas econômica, fiscal e 
tributária, ainda dependentes de re-
gulamentações; e a regulamentação 
dos usos e abusos das plataformas 
da Internet, questão premente; e as 
relações com o Poder Judiciário, 
em meio a muitos conflitos e dis-
cordâncias; e a prática das emendas 
parlamentares, que custaram R$ 
50 bilhões aos cofres públicos em 
2024 e que precisam de transparên-
cia e limites; e as muitas questões 
identitárias, direitos humanos, re-
produção humana, combate a ra-
cismos e discriminações. E muito 

mais.
E a concessão de anistia aos 

golpistas, seja os que atacaram o 
próprio Congresso, os STF e o Pa-
lácio do Governo, ou os que cons-
piram para não aceitar os resultados 
das urnas de 2022? E como evitar 
os extremismos que radicalizam 
o processo legislativo e impedem 
avanços civilizatórios? E como 
estabelecer pontes de diálogo com 
o Supremo Tribunal Federal em 
pautas importantes para o Brasil? 
E, como contribuir com questões 
urgentes que afligem o Brasil e o 
Governo Federal com relação a dé-
ficits fiscais, custo de vida, redução 
de preços de alimentos e remédios? 
E, é importante lembrar, como 
evitar que o debate sucessório, de 
2026, paralise o processo político e 
parlamentar?

No horizonte der 2025 muitas 
outras questões estão na linha de 
preocupações: como será relação 
do Brasil com os destemperos do 
Governo Trump? Como agir com 
as deportações e ameaça de tari-
fas punitivas? E apresentam-se 
também no cenário internacional 
questões como as relações com a 
Argentina do Milei e o Mercosul. 
E como agir com o regime de Ma-
duro na Venezuela. E com relação 
ao conflito em Gaza, Líbano, Síria, 
Iran? E com a Rússia e a Ucrânia? 
E, o mais importante: como garan-
tir o sucesso da COP-30, este ano 
em Belém do Pará, quando o Brasil 
estará sob o olhar do mundo que 
precisa avançar muito na questão 

climática, cada vez mais grave e ur-
gente, e quando os EUA anunciam 
sua retirada do Acordo de Paris.

Além das questões ideológicas, 
o Brasil precisa debater, pelo me-
nos, a ajuda aos mais pobres com 
os vários programas sociais, que 
necessitam de ajustes. E a atuação 
nos Brics? E necessita modernizar 
os serviços púbicos para a saúde, 
a educação, a moradia popular, 
ampliar a infraestrutura urbana, 
rodoviária e de transportes, a pro-
teção às populações indígenas e a 
salvaguarda de seus territórios. E 
também conter um Judiciário mui-
to caro, perdulário, lento e acumu-
lador de privilégios e que até mina 
o então falado e desejado estado 
democrático de Direito.

O Poder Legislativo tem res-
ponsabilidades amplas na Cons-
tituição Cidadã de 1988. Espera o 
Brasil que seu protagonismo revalo-
rizado e ampliado atue em favor do 
Brasil, de maneira efetiva, objetiva 
e inovadora. E que consiga opera-
cionalidade, efetividade legislativa 
e que o debate político, essencial no 
levantamento e aprimoramento de 
ideias, supere os fisiologismos, os 
privilégios de parlamentares e seus 
partidos, as vantagens indevidas. E 
os extremismos que paralisam as 
ideias e as decisões em um mundo 
que, claramente, busca consensos 
em bons debates e propostas de ele-
vado interesse público.

Jornalista e historiador 
(maurowerkema@gmail.com)
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Novo reservatório promete acabar com 
crise hídrica do Rosário, em Mariana

Na última sexta-feira (31), foi 
inaugurada a nova infraestrutura que 
promete pôr fim à crise hídrica do 
Rosário. Composta por uma estação 
elevatória, um poço artesiano, uma 
adutora e um reservatório, a obra 
assegura o abastecimento constante 
de água e elimina a necessidade de 
caminhões-pipa. Do total de R$2,7 

milhões investidos na obra, R$1,4 
milhão foi financiado pela Samarco, 
que esteve presente no evento com 
seus representantes.

Instalada no bairro Gogô, a esta-
ção elevatória bombeia água do poço 
artesiano (que possui vazão de 9 li-
tros por segundo) até o novo reserva-
tório, com capacidade para 1 milhão 
de litros d’água, garantindo a distri-

buição para todos os moradores do 
Rosário. A rede de distribuição será 
monitorada nas próximas semanas 
para assegurar que o abastecimento 
ocorra sem interrupções.

Segundo o diretor executivo do 
Serviço Autônomo de Água e Esgoto 
(SAAE), Ronaldo Camelo, até então, 
oito caminhões-pipa que chegavam 
a operar 24 horas por dia no bairro 
eram responsáveis pelo fornecimen-
to de água no bairro. Além de pouco 
sustentável, essa alternativa era cus-
tosa ao SAAE e ineficiente para a 
população. Com a nova estrutura, a 
expectativa é de que os moradores 
tenham acesso contínuo à água en-
canada.

Durante a inauguração, o pre-
feito Juliano Duarte relembrou sua 
preocupação com o abastecimento 
de água ao longo de sua trajetória po-
lítica: “Nós mapeamos, lá em 2021, 
quando tive a oportunidade de atuar 
como prefeito interino, o problema 
da falta de água no Alto do Rosário. 
Fizemos um estudo hidrogeológico 
da região, pois o Rosário não pos-
sui captação de água superficial. (...) 
Água é subsistência, é necessidade 
básica. Na nossa gestão, vou traba-
lhar incansavelmente até o último dia 
do meu governo para que Mariana te-
nha água na torneira de toda a nossa 
população.”, declarou.

O evento contou com a presença do prefeito Juliano Duarte, 
do presidente da Câmara, Ediraldo Ramos, do diretor executivo 
do SAAE Mariana, Ronaldo Camêlo, e de Guilherme Louzada, 

representante da mineradora Samarco

SAAE/Mariana

Remoção de veículos 
abandonados é 
realizada em Mariana

GABRIEL FERREIRA

Neste último sábado, uma medida visando remover carros em 
situação de abandono nas vias públicas de Mariana foi iniciada. A 
iniciativa partiu da Secretaria de Segurança Pública em parceria com o 
Departamento de Trânsito.

A operação conta com apoio da Guarda Municipal na tentativa de 
localizar o proprietário do veículo. Caso não seja possível realizar a 
identificação, a placa 
e as características 
são divulgadas no 
Diário Oficial Ele-
trônico, mas se em 
até 5 dias não houver 
manifestações, o 
automóvel será guin-
chado da via pública.

A ideia da re-
moção também visa 
a limpeza das ruas, 
além de evitar a pro-
liferação de animais 
peçonhentos e focos 
dengue nesses locais.

Denúncias de ve-
ículos abandonados 
podem ser feitas atra-
vés do telefone 153, 
da Guarda Municipal 
de Mariana.

Redes Sociais  

AMANDA DE PAULA ALMEIDA



O LIBERAL Ed.1618 - SExta-fEira, 7 dE fEvErEiro/2025

www.oliberalinconfidentes.com.br
MARIANA 4

Dilsinho, Akatu e Baianas Ozadas são atrações 
confirmadas no Carnaval Marianense

Lendas Marianenses: Academia de Letras lança livro sobre o Mestre Arouca 

Reforma administrativa 
da Prefeitura é 
aprovada na Câmara

Redes sociais

Mais informações serão divulgadas no 
lançamento oficial do Carnaval de Mariana 

2025 no sábado (8)O prefeito Juliano Duarte di-
vulgou neste sábado (1), por meio 
do seu perfil pessoal no Instagram, 
as atrações confirmadas para o Car-
naval de Mariana 2025. O cantor 
de pagode Dilsinho promete abrir o 
carnaval com bastante agito na sex-
ta-feira (28/02). No sábado (1/03) a 
banda Akatu fica responsável pela 
folia, seguida pelo grupo Baianas 
Ozadas já no domingo (02/03). En-
cerrando a programação de shows, 
a banda Deu Samba 80 se apresen-
ta na segunda-feira (03/03). Todos 
os shows acontecerão de forma 
gratuita na Praça Tancredo Neves.

Além das atrações principais, 
Juliano Duarte também confirmou 
aos foliões que a cidade contará 
com mais três palcos distribuídos 
em diferentes pontos, onde aconte-
cerão apresentações locais e regio-
nais. As folias tradicionais também 
estão garantidas, com marchinhas, 
apresentação do Bloco Zé Pereira, 
Escolas de Samba, Bloco Carna-
valescos, Bloco Farrapos e muitas 
outras atrações para agitar a Primaz 
de Minas.

O lançamento oficial do Carna-
val de Mariana 2025 está marcado 
para o próximo sábado (8) e Juliano 
Duarte já adiantou uma folia ani-
mada com mais atrações a serem 
divulgadas, Em sua publicação, 
o prefeito reforçou a capacidade 
do município de se tornar um dos 
principais destinos carnavalescos 

Dilsinho é a voz por trás de hits nacionais 
como “Péssimo Negócio” e “Refém”

de Minas Gerais: “Mariana não é 
a cidade da lama, Mariana não é a 
cidade da barragem. Mariana ‘tá’ 
viva, Mariana ‘tá’ linda e ‘tá’ sendo 
muito bem planejada para receber 
o turista e nós podermos fazer um 
dos melhores carnavais do Estado 
de Minas Gerais”, declarou.

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

A tarde desta segunda-feira (3) 
foi marcada pelo lançamento da 
obra “Mestre Arouca visita a Câ-
mara de Mariana”, da escritora e 
artista aldravista Andréia Donadon, 
com ilustrações do artista e historia-
dor Cristiano Casimiro. O livro pro-
põe uma viagem pela nova Câmara 
Municipal de Mariana, restaurada 
em agosto de 2023, acompanhada 
pelo Mestre Arouca, o renomado 
mestre barroco que traçou as linhas 
originais da Casa Legislativa. 

A obra está diretamente relacio-
nada ao livro “Restauro e História 
do prédio da Casa de Câmara e Ca-
deia de Mariana”, organizado tam-
bém por Cristiano Casimiro com 
apoio da Academia de Letras, Artes 
e Ciências Brasil (Alacib) e Vale.  
Enquanto o primeiro lançamento 
documenta a trajetória histórica do 
restauro do prédio, o novo livro se 
dispõe a ser um relato literário, no 
qual Mestre Arouca chega à Maria-
na de 2024 em uma nave espacial, 
brincando com uma narrativa lúdi-

ca e criativa. 
No lançamento do 22º livro de 

sua carreira, Andréia Donadon ex-
pressou sua alegria em poder ima-
ginar e contar uma história sobre o 
Mestre Arouca e a Casa de Câmara 
e Cadeia de Mariana: “Pra mim foi 
muito importante poder lançar essa 
lenda da história da Câmara de Ma-
riana, colocando em destaque uma 
das grandes personalidades que 
construiu o prédio, que é o arquite-
to Mestre Arouca, para possibilitar 
que outras pessoas, outros públicos, 
conheçam uma pessoa que fez mui-
to pela cidade”, reforçou. 

O Acadêmico Israel Quirino, 
responsável pelo prefácio da obra, 
esteve presente no lançamento e 
destacou a importância das antigas 
e novas lendas para o reconheci-
mento da história de Mariana: “O 
que surge aqui hoje são as novas 
lendas. Aquelas que se contam nas 
nossas ruas, aquelas que estão sur-
gindo no dia a dia, aquelas que nós 
estamos vivendo um pouquinho 
delas”, declarou. 

Sobre o processo de ilustração 

da obra, Cristiano Casimiro expli-
cou que utilizou a técnica de aqua-
rela em preto e branco com filtro de 
computação gráfica. O historiador 
também aproveitou o momento 
para comentar sobre os problemas 
com a população flutuante que 
Mariana enfrenta atualmente e de-
fendeu o papel da cultura na pre-
servação da identidade marianense: 
“Nós temos que trabalhar nossa 
memória. Esse ano é extremamente 
importante para Mariana, 280 anos 
da construção da primeira cidade 
de Minas. (...) Nós temos grandes 
problemas e o que a nossa cultura 
pode trazer pra isso? A informação 
do passado. Então, quando a An-
dréia [Donadon] escreve um livro 
contando a história de um cons-
trutor que veio ver o que foi feito 
com a obra dele é uma reflexão: o 
que está sendo feio com nossa cida-
de?”, declarou o historiador. 

O representante do presidente 
da Câmara, Silas Sampaio, refor-
çou a importância da cultura ma-
rianense para fortalecer o senso de 
pertencimento da população: “A 
comunidade marianense, eu perce-
bo, está muito carente desse perten-
cimento e ele começa ali, na edu-
cação infantil, na nossa educação 
patrimonial. Às vezes a gente sabe 
a história do mundo e não sabemos 
nossa própria história (...) Cabe a 
cada um de nós, marianenses, man-
ter essa história viva e passar isso 
para frente”. 

 Também estiveram presentes 
no evento o prefeito de Mariana, 
Juliano Duarte (PSB), o vereador 
Zezinho Salete (PSDB), a antiga 
Secretária de Desenvolvimento So-
cial, Daniely Cristina Souza, além 
de amigos da autora e artistas de 
Brumal e Campinas. Feira literária

Durante o lançamento, Andréia 

Donadon divulgou informações so-
bre o Festival Literário de Mariana 
(FLIMARI), que, com apoio da 
Fundação Renova, realizará entre 
os dias 10 a 12 de abril a Feira de 
Livros e Semana de Arte Aldravis-
ta. O evento terá como tema “Len-
das de Mariana e Arte Circense em 

contos e versos” e promete movi-
mentar a cena cultural da cidade 
com a participação de convidados 
importantes da literatura, como a 
escritora Penélope Martins, autora 
de obras premiadas como “Mu-
lheres que leem mulheres” e “Pés 
descalços”.

O livro de Andréia Donadon foi o primeiro lançamento literário do 
ano na Academia Marianense de Letras

Amanda de Paula Almeida

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

Na última sexta-feira (31), a Câmara Municipal de Mariana apro-
vou o Projeto de Lei (PL) 10/2025 requerido pelo prefeito Juliano Duarte 
(PSB) em Reunião Extraordinária. O PL tem como objetivo a reforma 
administrativa da estrutura da administração pública, pretendendo rees-
truturar as secretarias e otimizar a gestão dos recursos humanos do 
município. O Projeto prevê, entre outras mudanças, a reorganização da 
Secretaria Municipal de Planejamento que absorve a extinta Secretaria 
de Fazenda e mudança das funções relativas da habitação da Secre-
taria de Assistência Social para uma unidade administrativa indepen-
dente voltada exclusivamente à política habitacional do município. Além 
disso, o documento expõe a necessidade de aproveitamento da mão 
de obra pública existente, visando substituir cargos comissionados e 
terceirizados.

O Projeto de Lei não apresenta gastos econômicos fora dos previs-
tos e foi aprovado com imensa maioria pela Câmara. Marcelo Macedo 
(PSDB), vereador responsável pelo único voto contrário, apresentou 
descontentamento com a necessidade de uma Reunião Extraordinária 
para a votação do PL, sendo que a Reunião Ordinária aconteceria na 
segunda-feira (3). Segundo o vereador, ele teria recebido o PL na quin-
ta-feira (30), resultando em somente um dia para ler um documento ex-
tenso. O vereador também mostrou indignação no aumento do número 
de funcionários para algumas funções, como o número de assessores 
de gabinete que foi de 23 para 42 cargos. 

“Eu acho que isso aqui merecia uma discussão ampla com todos os 
vereadores, com o governo, com o executivo. (...) Eu quero aqui dizer 
que, como tem alguns salários que estão com aumento, porque não 
vêm com um aumento considerável aos servidores efetivos que preci-
sam”, declarou Marcelo Macedo. 

Por outro lado, o vereador Manoel Douglas (PV) defendeu que 
houve um mapeamento das necessidades de cada secretaria visando 
o melhor funcionamento do equipamento público: “Eu acho que é de 
extrema urgência a organização do município, principalmente essas 
secretarias que estão sendo criadas, principalmente a de habitação”, 
defendeu.

Com nova obra, Andréia Donadon completa o 
lançamento seu 22º livro

Amanda de Paula Almeida
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Barragem de Fundão: com julgamento de Londres ainda em 
trânsito, Samarco lança novo sistema de indenização

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

A mineradora Samarco, respon-
sável pelo rompimento da barragem 
de Fundão em 2015, anunciou nesta 
terça-feira (4) o lançamento de uma 
plataforma para análise de indeniza-
ções individuais relativas ao Acor-
do de Reparação da Bacia do Rio 
Doce. O sistema PIM-AFE estará 
disponível a partir de fevereiro e será 
destinado exclusivamente a pessoas 
que exerciam atividade profissional 
formal na época do desastre e possu-
am documentação que comprove os 
danos sofridos. O objetivo da plata-
forma é finalizar a análise de indeni-
zações do Programa de Indenização 
Mediada (PIM) e do Auxílio Finan- Em 2025, o rompimento da Barragem de Fundão completa 10 anos

Amanda de Paula Almeida
ceiro Emergencial (AFE).

O Programa Indenizatório Defi-
nitivo (PID), que oferece indenização 
fixa de R$35 mil reais para pessoas 
físicas e jurídicas que atendam os 
critérios de elegibilidade, ficará dis-
ponível até abril de 2025. O ingresso 
em ambos os sistemas só poderá ser 
feito por meio de um defensor públi-
co ou advogado e possuem prazos de 
60 dias para o sistema PIM-AFE e 90 
dias para PID.

Enquanto isso, o julgamento na 
Inglaterra está na fase de preparação 
dos argumentos finais das partes en-
volvidas no processo, após a conclu-
são de todos os interrogatórios. No 
total, sete testemunhas-chave da BHP 
e dez especialistas foram ouvidos. A 
divulgação da sentença do caso, que 
envolve cerca de 620 mil vítimas 
entre municípios, pessoas físicas e 
jurídicas, está prevista para meados 
de 2025.

Até o momento, algumas re-
velações significativas do processo 
aumentam a expectativa por des-
fecho favorável aos atingidos pelo 
rompimento da barragem de Fundão. 
Segundo o escritório inglês responsá-

vel pela ação, Pogust Goodhead, um 
relatório aponta que a BHP recebeu 
alertas sobre problemas na barragem 
seis anos antes do rompimento. Além 
disso, em 2014 foi registrado um in-
cidente considerado "extremamente 
grave", que indicava um movimento 
de inclinação da estrutura.

No Brasil, o acordo de repactu-
ação foi homologado pelo Supremo 
Tribunal Federal em novembro de 
2024 e prevê o pagamento total de 
R$132 bilhões. Desse montante, 
R$100 bilhões serão destinados aos 
entes públicos - incluindo a União, 
estados de Minas Gerais e Espírito 
Santo e os municípios que aderirem 
ao acordo. Mariana, no entanto, ain-
da não aderiu ao acordo brasileiro, 
optando por aguardar o desfecho do 
processo em Londres. No dia 27 de 
janeiro deste ano, o prefeito de Ma-
riana, Juliano Duarte (PSB), se reu-
niu com a equipe do escritório Pogust 
Goodhead para discutir o andamento 
do caso. Os municípios reivindicam 
uma indenização de aproximada-
mente R$52 bilhões, valor superior 
ao oferecido pelas mineradoras na 
renegociação brasileira. 

Futuro do imóvel desativado da 
Policlínica é debate na Câmara

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

Após a transferência dos atendi-
mentos da Policlínica para o Com-
plexo Integrado de Saúde Olímpio 
Pimenta Santos, inaugurado em de-
zembro de 2024, o destino do imóvel 
desativado que abrigava as antigas 
instalações médicas tornou-se tema 
de discussão na Câmara Munici-
pal de Mariana. Durante a primeira 
Reunião Ordinária do ano, o vere-
ador Ronaldo Bento apresentou o 
Requerimento 07/2025, direcionado 
à Secretaria de Saúde, questionando: 
há possibilidade de o prédio da antiga 
Policlínica ser utilizado como uma 
unidade auxiliar da UPA São Pedro? 
Existe um planejamento ou uma 
destinação específica para o imóvel? 
Confirma-se a informação ampla-
mente comentada pela população de 
que o local poderá ser transformado 
em um Centro Especializado em Re-
abilitação (CER)?

Ronaldo Bento destacou que, 
embora o novo Complexo de Saúde, 
localizado na Rodovia dos Inconfi-
dentes, tenha sido bem recebido pela 
população, ele pode apresentar difi-
culdades de acesso para moradores 
de bairros da parte baixa da cidade, 
como Colina, Vila Maquiné, Jardim 
dos Inconfidentes e São Cristóvão, 
especialmente para pessoas com mo-
bilidade reduzida. “Nossa pergunta 
é se há, de fato, a possibilidade de 
manter o funcionamento do prédio 
antigo, garantindo atendimento para 
aquela população. Ou, ainda, se o lo-
cal poderia ser adaptado para atender 
à demanda de um Centro Especiali-
zado em Reabilitação (CER), voltado 
principalmente para crianças e ado-
lescentes dentro do espectro autista, 
considerando o crescente número de 
casos que necessitam desse tipo de 
atendimento”, declarou.

O CER já é uma realidade em 
Itabirito, onde funciona como refe-
rência na Rede de Atenção à Saúde 
da Pessoa com Deficiência. Sua fina-
lidade é realizar diagnósticos e trata-
mentos para pessoas com deficiência, 
atuando de forma interdisciplinar e 
envolvendo profissionais, cuidadores 
e familiares no processo de cuidado. 
O acompanhamento é personalizado, 
considerando as necessidades indi-

Em requerimento, o vereador Ronaldo Bento (PSDB) 
questiona possibilidade da criação de um Centro 
Especializado em Reabilitação (CER) no imóvel

O atendimento da policlínica agora é feito no Complexo Integrado 
de Saúde na Rodovia dos Inconfidentes

Google Street View

A criação do CER em Mariana foi pauta recorrente em campanhas 
políticas das últimas eleições

Print/Youtube

viduais, o impacto da deficiência na 
funcionalidade e os fatores clínicos, 
emocionais, ambientais e sociais en-
volvidos.

O requerimento foi aprovado por 
unanimidade pelos vereadores. Em 
apoio, o vereador Maurício da Saúde 
(PSDB) ressaltou que o atendimento 
a crianças e adolescentes dentro do 
espectro autista, atualmente realiza-
do em Itabirito, gera transtornos para 
pais e pacientes devido à necessidade 
de deslocamento para outra cidade. 
“Mães já me procuraram buscando 
informações sobre o futuro da anti-
ga Unidade de Pronto Atendimento. 
Acredito que temos uma estrutura ca-
paz de implementar o CER em nossa 
cidade”, afirmou.

A história viva do Zé Pereira da 
Chácara: exposição resgata 
história do bloco mais antigo de 
Minas Gerais PEDRO HENRIQUE HUDSON

Abrindo a temporada de carnaval em Mariana, no próximo final de semana o Casarão Cláudio Manoel, na Praça 
da Sé, inaugura uma exposição imersiva contando a história do Zé Pereira da Chácara, bloco carnavalesco 

mais antigo de Mariana e de Minas Gerais. A exposição fica aberta à visitação de 08 a 05 de março, com programa-
ção extra aos sábados, quando será ofertada uma oficina de restauro com os catitões.

Os catitões, como são chamados os bonecos gi-
gantes do bloco, representam personalidades históricas 
de Mariana e do Brasil, como o escritor marianense 
Fernando Morais e o comerciante Seu Jadir, proprietá-
rio de uma pastelaria no Centro da cidade.

Com o nome “Gigantes da Folia - A história viva 
do Zé Pereira”, a exposição contará ainda com totens 
digitais narrando a trajetória do grupo, além de um 
pequeno estúdio, onde os visitantes poderão fazer 
fotos com uma câmera polaroid. As fotografias serão 
impressas e entregues para as pessoas que comparti-
lharem os registros em suas redes sociais, marcando 
os perfis @prefmariana, @vivamarianamg e @
zepereiradachacara no Instagram.
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Mariana inova no combate à 
dengue com uso de drones

LÍVIA VIEIRA

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Saúde, vem 
inovando no combate à dengue, 
com o uso de drones para auxiliar 
na localização de focos da doença 
em áreas de difícil acesso para os 
Agentes de Combate às Endemias. 
O município, que se encontra em 
estado de alerta devido ao risco de 
surto, tem intensificado as ações 
diárias nos bairros, começando pe-
los locais com maior incidência do 
mosquito transmissor.

Essa medida é uma parceria 
com a Superintendência Regional 
de Saúde de Belo Horizonte (SR-
S-BH) e visa aprimorar o monito-
ramento de locais com acúmulo de 
água. Através de imagens aéreas de 
alta resolução, é possível realizar 
um mapeamento detalhado de áre-
as com potencial para a formação 
de criadouros, o que fortalece as es-
tratégias de controle e prevenção. A 
utilização dos drones possibilitam o 
controle em locais onde as visitas 

domiciliares dos Agentes são difi-
cultadas, como em áreas de difícil 
acesso ou quando negada pelos 
moradores.

A parceria com a SRS-BH 
vai além de uma ação estratégica 
e representa um chamado à ação 
e mobilização coletiva em prol da 
saúde pública, buscando esforços 
coordenados com o objetivo de 
interromper o ciclo de transmissão 
dessas doenças.

Além do uso de drones, uma 
série de outras ações vêm sendo re-
alizadas diariamente em toda a ci-
dade, incluindo mutirões de limpe-
za, visitas domiciliares, tratamento 
larvário, aplicação de vermicida, 
monitoramento de ovitrampas e 
campanhas de conscientização. Es-
sas medidas têm como finalidade 
combater a proliferação do mosqui-
to Aedes aegypti e garantir a saúde 
da população marianense.

Ministério das Comunicações 
recebe presidente da Câmara de 
Mariana em Brasília AMANDA DE PAULA ALMEIDA

Mariana e Ouro Preto estão entre as 30 primeiras cidades a 
serem contempladas pelo projeto Brasil Digital

O presidente da Câmara Muni-
cipal de Mariana, Ediraldo Ramos 
(PSB), acompanhado pelo ex-prefei-
to Duarte Jr., foi recebido em Brasília 
nesta terça-feira (4) pelo secretário do 
Ministro das Comunicações, Wilson 
Wellisch. Durante o encontro, eles 
defenderam a inclusão prioritária da 
Primaz de Minas nas próximas eta-
pas do programa Brasil Digital, que 
visa ampliar a conectividade e o de-
senvolvimento tecnológico no país.

O Brasil Digital é um programa 
que tem como objetivo implantar es-
tações transmissoras de TV para levar 
os canais da Rede Legislativa (emis-
soras da Câmara dos Deputados, do 
Senado Federal, das assembleias le-
gislativas e das câmaras municipais) 
e da EBC (Empresa Brasil de Co-
municação), além de seus parceiros 
da Rede Nacional de Comunicação 
Pública (RNCP), para municípios 
ainda não cobertos por essas emisso-
ras. A iniciativa conta com orçamento 
previsto no Novo PAC (Programa de 
Aceleração do Crescimento) para a 
compra e instalação dos equipamen-
tos de transmissão nas cidades sele-
cionadas.

No encontro, o secretário do 
ministro das Comunicações, Wilson 
Wellisch, agradeceu a oportunidade 
de discutir o Brasil Digital: “Vamos 
poder levar opções de canais públicos 
e, obviamente, estabelecer parcerias 
com canais privados para diversas 
localidades do Brasil. Tanto Mariana 
quanto Ouro Preto foram contempla-
das pelo programa e, em breve, rece-
berão novos canais de TV”, declarou.

Em conversa com O Liberal, 
Ediraldo Ramos falou sobre a visita 
e a expectativa de inserção do pro-

A expectativa é que até junho Mariana já receba a TV Câmara no município

grama no município: “Fomos buscar 
uma parceria para que Mariana tenha 
prioridade, já que essa TV deve che-
gar a 400 cidades, mas, inicialmente, 
apenas 30 terão prioridade. Tratamos 
do assunto para que Mariana fosse 
incluída nesse grupo, e a proposta 
foi acatada. (...) Esperamos que, até 
junho, a TV Câmara esteja instalada 
em nossa cidade”, confirmou.

Em dezembro de 2023, a Uni-
versidade Federal de Ouro Preto 
(UFOP) também foi contemplada no 
edital de seleção do Programa Bra-
sil Digital. Com a aprovação, a TV 
UFOP poderá ser assistida na televi-
são aberta em Ouro Preto, Mariana e 
João Monlevade. Em nota, a reitora 
Cláudia Marliére destacou a impor-
tância do projeto para a instituição: 
“A comunicação é um dos pilares 
fundamentais da universidade. Por 
meio dela, conseguimos mostrar a 
UFOP para a sociedade em que es-
tamos inseridos e para o país como 

um todo. Os projetos da TV UFOP 
são reconhecidos por outras universi-
dades pela qualidade de seus progra-
mas, o que comprova que estamos no 
caminho certo”.

Redes Sociais 

Educação: Mariana assume 
o compromisso de ter o 
melhor Ideb da Região dos 
Inconfidentes até 2028

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

Nesta quarta-feira (5), ocorreu a abertura do ano letivo de 2025 em Ma-
riana. O evento, destinado a discutir mudanças, novidades e metas munici-
pais para a educação, reuniu 1600 servidores em dois turnos diferentes da 
área no Centro de Convenções. Uma das grandes atrações do evento foi a 
palestra do doutor Luciano Campos, reitor eleito da Universidade Federal 
de Ouro Preto (UFOP) que discorreu sobre os desafios da sala de aula na 
sociedade atual. Também estiveram presentes o prefeito de Mariana, Juliano 
Duarte (PSB), o secretário de Educação, Fabrício Bicalho, e representantes 
da Câmara Municipal. 

Entre os compromissos traçados pela atual gestão, destaca-se a meta de 
tornar Mariana a cidade com o melhor Índice de Desenvolvimento da Edu-
cação Básica (Ideb) da Região dos Inconfidentes até 2028. No último Ideb 
registrado, em 2023, Mariana obteve o pior desempenho entre as cidades 
próximas, com 5,8 nos anos iniciais e 4,0 nos anos finais.

O atual Secretário de Educação, Fabrício Bicalho, diz acreditar que com 
a energia positiva e a disposição que todos demonstraram no evento, 2025 
será um sucesso para a educação do município: “Tenho certeza de que o ano 
letivo de 2025 será um grande sucesso. Estamos empenhados em garantir 
acesso, permanência e aprendizado para todos os nossos estudantes, com 
muito trabalho, investimento e ações concretas. Isso nos permitirá, ao longo 
do tempo, melhorar os resultados da rede e alcançar a tão sonhada melhoria 
no IDEB, com o objetivo de tornar Mariana uma cidade referência em edu-
cação”, declarou.

No início de seu discurso, Juliano Duarte comentou sobre a reforma ad-
ministrativa aprovada na Câmara. Entre as mudanças previstas, a Secretaria 
de Educação será a mais impactada, com destaque para a regularização de 
todas as escolas e a contratação de mais inspetores.

O prefeito também prometeu a construção de novas creches. Segundo 
levantamento da prefeitura, atualmente há 800 crianças na fila de espera. 
“Este ano, já vamos trabalhar para, no primeiro semestre, dar a ordem de 
serviço para a construção de duas grandes creches na sede do município de 
Mariana”, declarou.

A diferença de níveis salariais foi abordada, com a promessa de cria-
ção de planos de carreira para os servidores. “Estamos há praticamente 35 
dias de governo, mas quero manifestar meu respeito a vocês. Teremos uma 
reunião com a comissão da Câmara Municipal para, junto com o Fabrício 
e a Secretaria de Educação, iniciar um diálogo e solucionar o problema de 
vocês, porque é justo”, afirmou.

Por fim, o prefeito assumiu o compromisso de visitar todas as escolas de 
Mariana dentro de 30 dias e reforçou que a Lei nº 15.100/2025, que restringe 
o uso de celulares nas escolas, já está em vigor e em breve será enviado um 
documento para aprovação na Câmara Municipal contemplando as estraté-
gias dos municípios para implementação efetiva da Lei.

Sobre o Ideb
O Índice de Desenvolvimento da Educação Básica (Ideb) foi criado em 

2007 e reúne, em um único indicador, dois conceitos fundamentais para 
a qualidade da educação: o fluxo escolar e as médias de desempenho nas 
avaliações. O Ideb é calculado a partir dos dados sobre aprovação escolar, 
obtidos no Censo Escolar, e das médias de desempenho no Sistema de Ava-
liação da Educação Básica (Saeb).

O Ideb agrega ao enfoque pedagógico das avaliações em larga escala a 
possibilidade de resultados sintéticos, facilmente assimiláveis, que permitem 
traçar metas de qualidade educacional para os sistemas. O índice varia de 0 a 
10. A combinação entre fluxo e aprendizagem equilibra as duas dimensões: 
se um sistema de ensino retiver seus alunos para obter melhores resultados 
no Saeb, o fator fluxo será alterado, indicando a necessidade de melhoria. 
Por outro lado, se o sistema apressar a aprovação do aluno sem qualidade, os 
resultados das avaliações também apontarão a necessidade de ajustes.

A abertura do ano letivo contou a participação dos servidores do ensino 
municipal da cidade
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cogumelo2005@yahoo.com.br

NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

Governador: Os mineiros se despediram 
esta semana do ex-governador Newton Car-
doso. Aqui ele teve grande participação na 
fundação do MDB em Itabirito, apoiando 

Câmara de Itabirito empossa novos 
auxiliares administrativos aprovados 
em concurso públicoos fundadores, professor José Bastos Bittencourt, Geraldo Bastos, 

José Gonçalo Rosendo, Luís Corradi Júnior, este colunista e ou-
tras lideranças citadinas. Newton Cardoso sempre visitava nossa 
cidade e a casa do Professor Bastos e Tia Lola, compadres, era sua 
parada obrigatória. Governador trator, como era conhecido, deixou 
sua marca no progresso de Minas. Hoje a amizade do Lauro Bastos 
(filho do nosso ex-prefeito) e o deputado Newton Júnior permane-
ce e enaltece a arte de fazer política. Gratidão, governador Newton 
Cardoso, e que descanse em paz.
Gente animada: Os associados do União Sport Clube participam 
neste domingo no Verdão Show de Pagode acompanhado de deli-
ciosos petiscos, cerveja gelada e ainda de uma deliciosa galinhada. 
O presidente Rodrigo Ramom e sua equipe de diretores estão, a 
cada domingo, oferecendo atrações musicais e despertando a ale-
gria e confiança do público presente.
Dois pra lá: Dois pra cá, no ritmo certo e atraindo amantes da 
arte da dança. Assim o bailão do Simões no Bairro Novo Itabirito 
preparou para no próximo domingo atração musical comandado 
por Carlos Ramos com seu piseiro, forró e arrocha. Tempo de você 
apreciar, dançar e fazer acontecer. No sábado próximo, é a vez de 
Diney e Rangel darem o recado musical a partir das 21:00 horas.
34 anos: Em fevereiro completam-se 34 anos da falência da Usina 
Queiroz Júnior, e da espera dos trabalhadores pelos direitos traba-
lhistas. Muitos já faleceram esperando decisão judicial. É preciso 
cobrança permanente e ações do sindicato de classe. Itabirito não 
pode conviver com esta mancha. Aqui está um povo ordeiro e tra-
balhador e muitos deram seu suor e a vida pela empresa. Justiça já!
De volta às aulas: Neste dia 10 recomeçam as aulas em nosso mu-
nicípio. Tem a alegria do reencontro. Cheiro de infância, novidades 
a contar, e expectativa de novos horizontes. A educação ensinada 
pelos país é um fator que pode ajudar a ser um aluno melhor. Cor-
responder à expectativa é o caminho aberto para o sucesso em mais 
um ano.
Oração: A oração para pedir bençãos no meio ambiente reflete a 
profunda conexão entre a espiritualidade e o meio ambiente neste 
mundo. Buscamos o amor e orientação divina para proteger e pre-
servar a beleza e a harmonia da criação de Deus. Somos guardiões 
do meio ambiente e encontramos na espiritualidade inspiração para 
agir em prol da sustentabilidade, despertando a consciência cole-
tiva para a importância de respeitar e preservar a natureza que nos 
cerca.
Para Refletir: Há três coisas na vida que nunca voltam atrás: A 
flecha lançada, a palavra pronunciada e a oportunidade perdida.

O presidente Márcio Juninho destacou a importância dos novos servidores 
para o bom andamento das atividades administrativas da Casa Legislativa

CÂMARA MUNICIPAL DE ITABI-
RITO. RELATÓRIO DE GESTÃO 
FISCAL. Atendendo ao disposto no 
artigo 54 da Lei Complementar nº. 101, 
de 04/05/2000 (Lei de Responsabilidade 
Fiscal), o Presidente e demais membros 
da Mesa Diretora da Câmara Municipal 
de Itabirito comunicam à população que 
se encontra afixado no quadro de avisos 
e no Site oficial da Câmara Municipal, 
(www.itabirito.mg.leg.br), o RELATÓ-
RIO DE GESTÃO FISCAL,  Data Base  
31/12/2024 – Itabirito - MG – Presidente 
da Câmara Municipal: Márcio Antônio de 
Oliveira Júnior.

CÂMARA 
MUNICIPAL 

DE 
ITABIRITO

Inscrições para o Bolsa Atleta em Itabirito começam nesta semana, 
com bolsas de R$ 5 mil VICTÓRIA OLIVEIRA

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Esportes e La-
zer, abriu dia 03 as inscrições para o 
Programa Bolsa Atleta 2025. Estão 
disponíveis 50 bolsas no valor de R$ 
5 mil para atletas a partir dos 12 anos 
de idade que residem na cidade há 
pelo menos dois anos. Os esportistas 
devem se inscrever até o dia 24 de 
fevereiro, por meio do aplicativo Co-
necta Itabirito, que pode ser baixado 
em aparelhos com sistema operacio-
nal IOS e Android.

O programa tem como objetivo 
impulsionar e incentivar a carreira 
de atletas da cidade, possibilitando 
o custeio de despesas como treina-
mento, alimentação, participação em 
competições, transporte, entre outros. 
O secretário de Esporte e Lazer, Edu-
ardo Braga, avalia a iniciativa como 
“uma ferramenta vital, principalmen-
te para os jovens e para atletas de alto 
rendimento, que disputam grandes 
competições e levam junto a eles o 
nome da cidade”.

Eduardo destaca ainda que o 
programa abrange, atualmente, não 
apenas modalidades individuais, mas 
também as coletivas, como vôlei e 
basquete, embora as bolsas tenham 
sido contempladas nos últimos anos 
principalmente para atletas de corrida 
e mountain bike, ainda segundo o se-
cretário. As bolsas serão distribuídas 
em 70% para modalidades individu-

ais, 20% para modalidades coletivas 
e 10% para atletas com deficiência.

Os atletas inscritos serão pontu-
ados e classificados pelas regras do 
edital Bolsa Atleta 2025, que já se 
encontra disponível para consulta no 
site da prefeitura de Itabirito (itabiri-
to.mg.gov.br). Entre os documentos 
exigidos estão comprovante de resi-
dência e um plano de trabalho para 
o ano de 2025, incluindo calendário 
de competições que são previstas a 
participação do atleta. Já para a clas-
sificação, um dos principais critérios 
é a performance do esportista no 
ano anterior. O resultado preliminar 
acontece no dia 17 de março, tendo 
um prazo de três dias para entrada de 
recursos. O resultado final será divul-
gado no dia 21 de março. O secretário 
de Esporte e Lazer reforça que quais-
quer dúvidas podem ser esclarecidas 

pelo telefone (31) 3553-1956 ou pes-
soalmente na secretaria, localizada na 
Rua Getúlio Vargas, 295, Centro.

Freepik

O presidente da Câmara Muni-
cipal de Itabirito, vereador Márcio 
Juninho (Cidadania), empossou, na 
tarde de quinta-feira (30/01), os três 
aprovados no concurso público para 
o cargo de auxiliar administrativo, 
conforme o edital nº 01/2023. 

Os novos servidores, Verônica 
Maria Conceição dos Santos Maia, 
Luciani Fernandes de Oliveira e José 
Geraldo Mendes Junior, comparece-
ram ao gabinete do presidente e fo-
ram oficialmente empossados.

Durante o ato de posse, Már-
cio Juninho ressaltou a importância 
do trabalho dos novos empossados 
para o bom andamento da Câmara. 
"Sejam bem-vindos e desejo que 
todos sejam felizes na Câmara de 
Itabirito. O trabalho é árduo, e vocês 
serão fundamentais para garantir que 
os processos administrativos aconte-
çam de forma eficiente e organizada. 
Vocês terão um papel crucial para o 
bom andamento das atividades da 
Casa Legislativa. Que Deus abençoe 
a carreira de vocês agora no serviço 
público", afirmou o presidente.

Os auxiliares administrativos, 
agora oficialmente empossados, de-
sempenharão diversas funções de 
apoio nas áreas de contabilidade, in-
formática, atendimento ao público, 
arquivo, compras e licitações. Suas 
responsabilidades incluem uma série 
de tarefas que são essenciais para o 
bom funcionamento do dia a dia da 
Câmara, como o atendimento direto à 
presidência, diretorias e setores diver-

sos, execução de serviços, controle 
de correspondências, apoio à gestão 
de documentos e arquivos, além de 
oferecer suporte nas rotinas contábeis 
e no setor de compras. A expectativa 

é que, com o apoio dos novos auxilia-
res administrativos, a Câmara de Ita-
birito consiga otimizar seus serviços, 
oferecendo mais agilidade e eficiên-
cia em suas atividades diárias.
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Cursos gratuitos 
de teatro e capoeira, 
em Itabirito, têm 
inscrições prorrogadas

Revelação 
de Fotos 
de celular

Fotografias 
em geral

VICTÓRIA OLIVEIRA

Por meio da Secretaria Municipal de Patrimônio, Cultura e 
Turismo, a prefeitura de Itabirito prorrogou o prazo para matrícu-
las no Curso Livre de Teatro e para turmas de Capoeira, oferecidas 
pelo Atelier de Artes Integradas. Agora, os interessados poderão 
se inscrever até o dia 14 do mês de fevereiro. Os cursos são total-
mente gratuitos e destinados para crianças, a partir dos seis anos, 
jovens e adultos, sem necessidade de experiência prévia. As va-
gas são limitadas e serão preenchidas por ordem de inscrição, que 
pode acontecer de forma online ou presencial.

Felipe Cunha, coordenador do atelier, afirma que os cursos 
têm uma proposta pedagógica dinâmica e criativa para todos os 
públicos, a partir daquilo que também é proposto pelo artista-pro-
fessor. O Curso de Teatro, por exemplo, tem duração de um ano e 
é dividido em dois semestres, o primeiro para introdução e apro-
fundamento em práticas cênicas, e o segundo para realização de 
uma montagem teatral.

Para inscrição pela internet, é preciso baixar e acessar o aplica-
tivo Conecta Itabirito. Já presencialmente, os interessados devem 
se dirigir ao Atelier, que funciona de segunda a sexta-feira, das 9h 
às 18h, e fica localizado na Rua Getúlio Vargas, nº 295, Centro. De 
ambas as formas, a matrícula exige a apresentação dos seguintes 
documentos: ● Foto 3×4; ● Cópia da certidão de nascimento ou 
documento de identidade; ● Cópia do comprovante de endereço; 
● Declaração de matrícula escolar (para estudantes até o ensino 
fundamental). Em caso de dúvidas, os interessados podem entrar 
em contato pelo telefone (31) 3561-1384.

Atelier de Artes Integradas
O Atelier é uma escola que oferece diversos cursos de forma-

ção artística gratuitamente. Inaugurado em 2006, o espaço oferta, 
principalmente, cursos de teatro e balé, que contam com mais de 
400 estudantes, mas também já passaram por lá cursos de bordado 
criativo, desenho e escultura, produção musical e muitos outros. 

“Esse espaço hoje é um polo criativo para toda a região dos 
Inconfidentes e até para nosso estado. São poucas as políticas 
públicas voltadas que tenham se efetivado a longo prazo, e esse 
atelier vai completar 19 anos! É uma escola que firmou espaço 
dentro da cidade, conquistando as pessoas não só através das au-
las, mas também das mostras e dos festivais. É um local muito 
importante para o amadurecimento da nossa cultura, para a valo-
rização da arte produzida na região e para o incentivo de artistas 
itabiritenses”, reforça Felipe.

Atelier de Artes Integradas

Itabirito anuncia programação completa 
do carnaval e novidades da festividade

VICTÓRIA OLIVEIRA

A Prefeitura de Itabirito 
anunciou ontem (05), por 
meio de uma coletiva de im-
prensa, a programação com-
pleta do carnaval de 2025, 
revelando todas as atrações e 
o mapa do circuito. A gran-
de festa vai se estender de 
quarta (26/02) a terça-feira 
(04/03), na sede e nos dis-
tritos de Acuruí e São Gon-
çalo do Bação, com shows 
de grupos e artistas locais, 
regionais, e de relevância 
nacional, como o Araketu.

Serão 96 apresentações 
musicais durante os sete dias 
de folia, divididas entre a 
Praça Dom Silvério no bair-
ro Boa Viagem, que recebe 
atrações na quarta-feira e no 
sábado, a Casa de Repouso Santa Luiza de Marilac, com seres-
tas no sábado e na segunda-feira, o Circuito Central, o Espaço 
Kids e 5 diferentes palcos, sendo 3 deles na sede.

O prefeito, Dr. Élio da Mata, afirmou que os itabiritenses 
e visitantes podem esperar um carnaval acolhedor e cidadão. 
“Essa festa tem que ser feita pensando no bem da comunidade, 
no bem do próximo, que com certeza esse bem vai retornar 
para nós”, comentou.

Seu vice, Raphael Von Rondow, destacou a importância 
dos dias de festa para a movimentação da economia e para o 
lazer e bem-estar de toda a população: “Os artistas locais, os 
ambulantes, os comerciantes, as associações comunitárias, to-
dos saem ganhando com uma festa como o carnaval. A gente 
leva leveza para todos os trabalhadores que têm um ano suado 
e que tem no Carnaval uma oportunidade de poder desfrutar da 
vida com sua família e entes queridos”.

Além do prefeito e seu vice, estiveram presentes o chefe 
de gabinete, Orlando Caldeira, a secretária da Cultura, Junia 
Mello, a secretária de Comunicação, Bianca Gallo, o secretário 
de Segurança, Adimilson Celso Santiago e o vereador Fernan-
do Pereira. O evento se propôs também a apresentar o calen-
dário de grandes eventos que serão promovidos pela prefeitura 
em 2025.

Segurança para os foliões
O secretário de Segurança, Prevenção e Mobilidade Urba-

na, Adimilson Celso Santiago apresentou as medidas de segu-
rança para o carnaval. A prefeitura como nos anos anteriores, 
conta com uma parceria com o Corpo de Bombeiros e com 
a Polícia Militar, além do trabalho da Guarda Municipal e da 
Brigada Municipal. Como um reforço, a prefeitura contratou 
também equipes de segurança privada para atuar em barreiras 
de identificação e nas proximidades dos palcos.

“No ano passado, durante o período de carnaval, não tive-
mos nenhuma ocorrência de crimes violentos, o que mostra 
que o policiamento foi bem executado. Para este ano, a gente 
tem que manter e melhorar”, afirmou o secretário.Na expec-
tativa dessa melhora, Itabirito promete a utilização de drones, 
para monitoramento em tempo real, que serão operados pela 
Guarda Municipal.

Novidades do ano
A secretária de Patrimônio, Cultura e Turismo, Junia Mello, 

destacou algumas mudanças no carnaval de 2025. Como um 
movimento de escuta e incentivo da prefeitura, Junia afirma 

que este ano a programação vai contar com uma maior parti-
cipação de mc’s itabiritenses, e também com a maior presença 
da Escola de Samba Império da Saudade, que vai desfilar no 
sábado (01/03) e na terça-feira (04/03), no Circuito Central. Já 
para a saída das bandalheiras, a prefeitura vai garantir bandas 
para um “esquenta” enquanto o público e músicos se reúnem.

Outra melhoria prometida é no Espaço PCD, espaço desti-
nado a pessoas com deficiência, próximo à Praça da Bandeira 
que, segundo Junia, estará mais seguro, mais confortável e me-
lhor estruturado. O Espaço da Diversidade também estará de 
cara nova e contará com uma programação cultural exclusiva, 
com apresentações musicais e performances artísticas.

A grande novidade, destacada inclusive pelo prefeito, no 
entanto, é o lançamento do Concurso de Fantasia, que vai ofe-
recer premiações para as fantasias individuais e coletivas mais 
votadas na internet. Mais detalhes ainda serão divulgados.

Dr. Élio destacou ainda que, no caminho para mais inclu-
são de todos os grupos, a prefeitura de Itabirito se preocupou 
em integrar a Casa de Repouso Santa Luiza Marilac à pro-
gramação, levando serestas no sábado e na segunda-feira de 
carnaval, mas também se disponibilizando a trazer os idosos 
residentes para as ruas, conforme eles desejem, com segurança 
e cuidados necessários. 

Destaques na programação
A grande atração do carnaval itabiritense é o Araketu, 

que vai se apresentar no Palco Maestro Dungas, no domin-
go (02/03). A Banda Araketu é um grupo musical brasileiro 
formado na Bahia, conhecido por misturar axé, samba-reggae 
e percussão afro-baiana. Surgiu nos anos 80 como um bloco 
de carnaval e ganhou projeção nacional nos anos 90 com hits 
como Araketu é Bom Demais e Mal Acostumado.

Para além do grupo de relevância nacional, também es-
tão confirmados blocos que arrastam multidões na capital de 
Minas Gerais. Chama o Síndico, que homenageia Jorge Ben 
Jor e Tim Maia com um repertório animado, estará no palco 
Tertuliano Silva, também no domingo. Na terça-feira (04/03) é 
o bloco belo-horizontino Beiço de Wando que sobe no mesmo 
palco, prometendo uma mistura de sucessos da música brega 
com muito humor e irreverência.

Quem gosta de música eletrônica vai comparecer ao palco 
Maestro Dungas no sábado (01/03), para acompanhar o show 
de dos principais DJs e produtores da cena Psytrance do Brasil, 
o artista GroundBass.

Coletiva de Imprensa anunciou Calendário de Eventos de 2025 e programação do carnaval

Prefeitura de Itabirito
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em Itabirito está aberto, com 
bolsas de até R$ 1.518,00

VICTÓRIA OLIVEIRA

A Prefeitura de Itabirito, em parceria com o Centro de Integração 
Empresa-Escola (CIEE), abriu inscrições para o processo seletivo de 
estágios não obrigatórios em 2025. Regulada pelo Edital nº01/2025, 
a seleção tem como objetivo formar um cadastro de reserva para 
estudantes do ensino médio, técnico e superior. As inscrições são 
gratuitas e podem ser realizadas até quarta-feira (14/02), exclusiva-
mente no site do CIEE.

Para o cadastro, além de informações pessoais, os estudantes 
interessados também precisarão realizar uma prova online, de 20 
questões de múltipla escolha. Para o nível médio e técnico, as ques-
tões são de Portugês, Matemática e Informática. Nas provas para 
estudantes do nível superior, as questões também incluem conhe-
cimentos gerais e específicos. Para ser aprovado, o candidato deve 
atingir no mínimo 50% de acertos na prova.

O gabarito da prova será divulgado no dia posterior ao fim das 
inscrições, mas a publicação da classificação provisória, do gabarito 
definitivo (espelho de prova) e de resposta aos recursos ainda não 
tem data definida.

Os aprovados e posteriormente selecionados trabalharão 30 ho-
ras semanais, se estiverem cursando o Ensino Superior, e 20 horas 
nos casos do nível médio e técnico. Já as bolsas são de R$ 1.518,00 
para estágio de nível superior e R$708,40 para os demais, além de 
um auxílio transporte correspondendo a 10% do valor da bolsa.

Os estágios serão presenciais e realizados em órgãos e setores 
da Prefeitura de Itabirito, dependendo da área de formação. A previ-
são é que os contratos tenham duração de até 24 meses.

Vagas disponíveis
O processo seletivo tem oportunidades para estudantes regular-

mente matriculados em instituições de ensino públicas ou particula-
res. No Ensino Médio, os estudantes devem estar cursando o 1º ou 
2º ano. Já no Ensino Técnico, são aceitas inscrições de alunos do 1º 
ao 3º semestre em cursos como Técnico em Informática e Desen-
volvimento de Sistemas. No Ensino Superior, há oportunidades para 
alunos de diversos cursos, como Administração, Economia, Fisiote-
rapia, Direito, Psicologia, Engenharias, Nutrição, Medicina Veteriná-
ria, Artes Cênicas, entre outros. A elegibilidade varia entre o 1º e o 
penúltimo semestre, conforme a graduação.

O edital completo, com todas as informações detalhadas e o cro-
nograma do processo seletivo, está disponível no site da Prefeitura 
de Itabirito.

Pré-carnaval em Itabirito: programação
nos distritos começa neste fim de semana

VICTÓRIA OLIVEIRA Acuruí e São Gonçalo do Bação prometem sábado (08) e 
domingo (09) movimentados, com muitas atrações

A Prefeitura de Itabirito anun-
ciou a programação do pré-carna-
val que se estende para os distritos 
da cidade. Os eventos começam 
neste fim de semana em Acuruí, 
no sábado (08), e em São Gonçalo 
do Bação, no domingo (09), gra-
tuitos para toda a população.

Em Acuruí, a festa vai aconte-
cer na quadra de esportes do distri-
to, a partir das 14h. A programação 
conta com apresentações da Banda 
Carnabebê, Banda do Bloco Ivete 
Não Veio, Corporação Musical 
União Itabirense e, por fim, Banda 
do Bloco MinaBloco, que tem seu 
show marcado para às 19h30.

Em São Gonçalo do Bação, no 
domingo, a diversão também tem 
início às 14h, mas acaba um pouco 
mais cedo, com a última atração 
agendada para às 17h30. A progra-
mação começa com a Banda do 
Bloco Os Escafandristas, seguida 
pela Corporação Musical Santa 
Cecília e Banda Unidos da Boa 
Viagem Brass Band.

O aquecimento para 
o carnaval não para por aí!
No dia 15 de fevereiro, a pro-

gramação do pré-carnaval conti-
nua, desta vez na sede, na Praça da 
Estação. A programação inclui a 

Bloco Unidos da Boa Viagem pelas ruas de Itabirito
Banda do Bloco Tamarindo, Ban-
da do Bloco Urucum e Reinaldi-
nho, ex-integrante do grupo Terra 
Samba, que deve levantar o públi-
co com sucessos como “Carrinho 
de Mão” e “Na Manteiga”. A pro-
gramação completa está nas redes 
sociais da prefeitura: instagram.
com/prefeituraitabirito/

Além disso, fora do circuito 

oficial que antecede o carnaval, 
mas também com o apoio da pre-
feitura de Itabirito, os blocos Uni-
dos da Boa Viagem e Urucum se 
apresentam neste sábado (08), no 
Espaço de Teatro São Gonçalo do 
Bação, no distrito itabiritense, em 
mais uma Feira Bação Cultural. 
O evento acontece das 14 às 22h, 
com entrada gratuita.
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Nova lei amplia horário especial para 
servidores com deficiência em Itabirito
Benefício é válido também para servidores com dependentes com deficiência

Foi sancionada a Lei Municipal 
n.º 4.179/2025, que altera o horário 
especial para servidores municipais 
com deficiência ou que possuam 
cônjuge, filho ou dependente com 
deficiência. A modificação amplia 
o percentual de redução da carga 
horária, garantindo mais flexibili-
dade a esses profissionais.

De acordo com a nova legisla-
ção, o limite de redução da carga 
horária passou de "até 30%" para 
"de 30% a 50%" da carga horária 
original. Além disso, o cumprimen-
to mínimo foi alterado de 28 para 
20 horas semanais. A legislação 
também mantém a vedação à redu-
ção dos vencimentos e a não obri-
gatoriedade de compensação das 
horas reduzidas.

O vereador Renê Butekus 
(PSD) foi o autor do Projeto de Lei 
(PL). “O Supremo Tribunal Fede-
ral decidiu que servidores estaduais 
e municipais, que sejam responsá-
veis por pessoas com deficiência, 
têm direito a jornada reduzida em 
até 50%. O PL visava uniformizar a 
Lei Municipal com o disposto pela 
jurisprudência pátria”, justificou o 
parlamentar.

A medida busca oferecer me-
lhores condições de trabalho e qua-
lidade de vida aos servidores que 
enfrentam desafios relacionados às 

deficiências, seja pessoalmente ou 
entre seus familiares. A ampliação 
do horário especial reflete o com-

promisso da Câmara Municipal de 
Itabirito com a inclusão e o bem-es-
tar dos servidores municipais. 

Meio Ambiente Férias no 
Parque reúne cerca de 
700 crianças no Parque 
Ecológico em Itabirito

Garantindo muita diversão para o público infantil, a Prefeitura de Ita-
birito, por meio da Secretaria de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sus-
tentável, realizou a Semana de Férias no Parque entre os dias 28 de janeiro 
e 1º de fevereiro, no Parque Ecológico Municipal. Cerca de 700 crianças 
participaram ao longo dos cinco dias de programação. 

O projeto Férias no Parque contou com uma programação especial e 
gratuita voltada para as crianças, oferecendo uma variedade de atividades 
recreativas e educativas. Entre as atrações, destacaram-se o show de mágica, 
oficinas criativas, área kids, apresentações teatrais, rua de lazer, entre outras. 

“O evento foi um grande sucesso, proporcionando momentos de apren-
dizado e entretenimento para as crianças. Nosso objetivo é incentivar o con-
tato com a natureza e a conscientização ambiental de forma lúdica e interati-
va”, enfatizou a educadora ambiental, Priscila Silva. 

Aulas Magnas marcam o início 
do ano letivo 2025 em Itabirito

Nesta segunda-feira, dia 3 
de fevereiro, foram realizadas 
Aulas Magnas para marcar o 
início do ano letivo de 2025. 
Os eventos aconteceram no 
Centro Administrativo e na 
Casa de Cultura, contando com 
a presença dos profissionais de 
educação e de autoridades.

“O início do ano letivo é um 
momento para refletirmos sobre 
todas as conquistas da educa-
ção de Itabirito, mas também 
pensarmos no que podemos fa-
zer para melhorar ainda mais”, 
disse o prefeito Elio da Mata.

A Aula Magna do Centro 
Administrativo foi voltada 
para professores, supervisores, 
diretores, vice-diretores e pro-
fissionais do Centro Municipal 
de Atendimento Educacional 
Especializado (Cmaee). Já a da 
Casa de Cultura foi destinada 
a monitoras e auxiliares de 
educação básica da educação 
infantil.

Cerca de mil profissionais 
participaram das capacitações, 
que contaram com palestras 
e rodas de conversa. “Nosso 
objetivo é que a Aula Magna 
seja uma oportunidade de capa-
citação para os nossos profis-
sionais. Assim, eles ficam ainda 
mais preparados para trazer 
uma educação de excelência 
para os nossos estudantes”, afir-
mou a secretária de Educação, 
Iracema Mapa.

Escolas Municipais iniciam 
entrega de kits escolares 
para os estudantes

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Educação, iniciou a 
entrega dos kits escolares para os alunos da rede municipal de educação. A 
distribuição é feita pela escola na qual o estudante está matriculado de acor-
do com cronograma próprio de cada instituição. 

“Ganhar esse material é uma ajuda econômica muito boa para as fa-
mílias e traz uma igualdade para as crianças. Com certeza o material tem 
qualidade, meus netos usam o ano inteiro”, disse Eva Maria de Oliveira Fer-
nandes, avó de duas crianças que estudam na rede municipal.  

Os kits incluem materiais escolares e uniformes. Os materiais são distri-
buídos de acordo com o ano em que os alunos estão matriculados e incluem, 
entre outros itens, uma agenda, squeeze para água, mochila, cadernos, bloco 
de papel, lápis e canetas.  Além disso, ainda está prevista a entrega de uniforme 
completo, com camisas, regata, calça, jaqueta, meias e tênis para estudantes 
de todas as faixas-etárias, incluindo a Educação de Jovens e Adultos (EJA).

“Nosso objetivo é que todos tenham as condições necessárias para atin-
girem os melhores resultados em sua formação. Ao distribuir esses kits, 
garantimos uma maior igualdade entre os estudantes e uma educação mais 
justa”, explicou a secretária de Educação, Iracema Mapa. 

Todos os mais de 8 mil alunos serão contemplados com os kits escolares. 
Já os 750 professores da rede municipal vão receber apagador, marcador 
de quadro, caderno, canetas, lápis, agenda e outros itens que também estão 
presentes nos conjuntos entregues aos alunos. 

“Além de ser um kit de materiais que a gente utiliza na íntegra na nossa 
rotina diária, o professor não precisa gastar para adquirir esse material. Esse 
kit é de grande valia”, disse a professora Maria Cristina Batista de Paula, da 
Escola Municipal Ana Amélia Queiroz.
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Carnaval de Ouro Preto 2025 tem 
homenagem ao bloco “Balanço da 
Cobra” e reforço na segurança

Coxinha da Asa de 
Frango

R$13,98 Kg

Azeite Gallo extra virgem 
250 ml vidro

R$28,98
Papel Higiênico Bob rolão 
60m c/12

R$16,98
Pão de Queijo Forneria 
Mineira 

R$13,981Kg
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Muitos gols na primeira rodada do torneio 
Master 35 de Cachoeira do Campo

VICTÓRIA OLIVEIRA Camarões, CAC e Independente venceram as 
partidas que disputaram

A rodada realizada no último 
sábado (01) inaugurou o VIII Tor-
neio Master 35 de Cachoeira do 
Campo. Foram três jogos, todos no 
Campo do Casa Branca, que rende-
ram 17 bolas na rede.

No jogo de abertura o Soares 
saiu na frente, fez 1x0, mas houve 
uma reviravolta e o jogo terminou 
em Camarões 4x1 Soares. O se-
gundo jogo foi o que mais rendeu 
gols. Depois de um 3x0 no primei-
ro tempo, o CAC baixou a guarda 
e viu o Pastinho se aproximar da 
vitória. O placar final foi CAC 4X3 

Pastinho.
Já no encerramento da rodada, 

o Independente finalizou a partida 
por 4x1, mas a equipe do Unidos 
de Glaura mostrou muito preparo 
e garra, principalmente na primeira 
etapa, com bolas aéreas e batidas de 
fora da área.

No próximo sábado (08) o pal-
co do espetáculo será o estádio do 
Cruzeiro do Sul, em Cachoeira do 
Campo, com os seguintes jogos:

Independente e Glaura na disputa de bola

● 13h30 Pastinho x Soares 
● 15h30 Independente x Camarões

Wellington Fernandes

AMENIDADES
valdetebraga@yahoo.com.br

MitomaniaMitomania

Valdete 
Braga

Fui apresentada a uma pessoa que em meia hora de conversa 
falou umas dez mentiras. Foi tão acintoso que o constrangimento 
ficou visível entre os participantes do bate-papo. Éramos um gru-
po pequeno, apenas quatro pessoas, três das quais eu já conhecia 
bem, e esta quarta era parente de uma delas.

Algum tempo depois, o referido parente pediu que eu não repa-
rasse, porque a pessoa em questão era mitomaníaca, que já havia 
sido aconselhada a procurar um tratamento, mas não aceitava a 
situação.

Obviamente, eu já conhecia a palavra, mas nunca tinha antes 
me preocupado em pensar sobre e tampouco conhecido alguém 
com este tipo de questão. Decidi estudar mais sobre, procurei na 
internet, e encontrei, no dicionário on line, a seguinte definição: “mito-
mania é um transtorno psicológico que faz com que o portador seja 
um mentiroso compulsivo. A condição também é conhecida como 
pseudologia fantástica ou mentira patológica”.

Interessante este assunto. Dificilmente vamos encontrar, em 
nosso ciclo de amizade ou mesmo entre pessoas estranhas, alguém 
que nunca tenha contado uma mentira aqui ou ali. Aquele que diz 
“eu nunca menti” deve estar, na própria declaração, falando uma 
mentira. Inverdades em situações pequenas, que não vão prejudi-
car a ninguém, para se sair de uma situação delicada ou mesmo não 
entrar em uma, acontecem e não é o fim do mundo.

Bonito não é e não deve se tornar constante, mas uma vez ou 
outra, dificilmente alguém nunca tenha cometido este ato, porém 
quando se torna uma patologia, precisa ser tratado, não apenas 
pelo constrangimento de quem ouve, mas principalmente pela saú-
de mental de quem fala.

Enquanto a pessoa dizia absurdos, os demais se entreolhavam 
sem saber o que dizer. No caso em questão, o transtorno psicológi-
co ainda atingiu alguém naturalmente vaidoso, um pouco arrogante 
mesmo, como ficava claro na fala da pessoa. Com este agravante, 
a conversa se tornava ainda mais desagradável, já que as mentiras 
declaradas sempre a apontavam em uma posição superior: dizia “eu 
fiz isso”, “eu fiz aquilo”, eu, eu e eu. Ninguém tem o poder de diag-
nosticar, a não ser um especialista, mas que havia algo errado ficava 
muito claro para todos.

Vivemos uma época de aparecimento de muitos transtornos 
mentais. Só quem pode explicar isto são profissionais da área, mes-
mo que em alguns casos fique tão evidente, como o da pessoa em 
questão. Há quem tenha o péssimo hábito de mentir, o que é dife-
rente de uma mentira, como já foi citado, com alguma “justificativa” 
para quem mente.

De qualquer maneira, seja uma mentira sem maldade ou algo 
mais sério, é questão de caráter e não doença. No caso da mitoma-
nia, no entanto, é preciso que seja diagnosticada e tratada. Indepen-
dentemente de questão física ou mental, precisamos nos cuidar. Isto 
serve para todos nós.

LUCAS PORFÍRIO

Na sexta-feira (31), a Prefeitura 
Municipal de Ouro Preto realizou 
uma coletiva de imprensa sobre o 
Carnaval 2025. Com o tema “O Ba-
lanço da Cobra”, a festa deste ano 
celebra os 50 anos de um dos blocos 
mais tradicionais da cidade histórica, 
famoso por suas marchinhas irreve-
rentes e sátiras sociais.

Para a organização do bloco car-
navalesco, a homenagem é motivo de 
alegria. “É um reconhecimento mui-
to grande. Quando nós recebemos a 
notícia, foi muito emocionante. É um 
dos primeiros blocos que surgiram 
em Ouro Preto e continuou fazendo 
a alegria de crianças, de adultos, de 
todo mundo. É importante cultural-
mente, porque carnaval é cultura”, 
conta uma das fundadoras do Balan-
ço da Cobra, Cida Zurlo.

Durante toda a programação, os 
foliões vão se deparar com home-
nagens e referências ao bloco, como 
explica o secretário de Cultura e Tu-
rismo, Flávio Malta: “O que marca 
os 50 anos do Balanço da Cobra é a 
saída do próprio bloco. Mas, durante 
o carnaval, outros blocos vão fazer 
homenagens ao Balanço da Cobra”.

Com uma programação extensa, 
o Carnaval de Ouro Preto contará 
com mais de 30 atrações musicais 
e desfiles de 61 blocos distribuídos 
entre a sede e os distritos. Entre os 
nomes confirmados estão: Abalô, 
Didgeridu, Ousadiah, Samba de 
Revista, Celso Alves, Anjo, Dennis 
Pires, Pagode do Mói, Sereno, Nata 

Patrick Araújo

da Sociedade, Amigos do Samba, 
Doce Trapaça, Pagode Moléke, Síl-
via Gomes, Sambaião, Pagode do 
Biel, Érika Curtiss, Pagode do Sinal, 
Tindoida, Vira Saia, Batucada OP, 
Fundo de Panela, Primus, Tropikaus, 
Woodstock, Candonguêro, K@zaha-
ra, Astral, Abadhá, Toninho Barbosa, 
Banda de Ouro, DJs, Mikareteiros, 
Espaço Afro Mineiridade e Refúgio 
do Samba.

Considerado um dos maiores 
carnavais do interior de Minas Ge-
rais, a folia ouro-pretana deve atrair 
milhares de foliões. “Nós temos a 
expectativa de umas 50 mil pessoas. 
Estamos nos preparando para isso, 
porque recebemos turistas não só na 
cidade de Ouro Preto como também 
nos nossos distritos. [...] Tem carna-
val para todo gosto, tanto para quem 
quer sossego quanto para quem quer 
folia, paisagem, natureza, cultura e 
arte. Tudo acontece em Ouro Preto”, 
afirmou o prefeito Angelo Oswaldo.

Credenciamento 
de artistas locais

Durante a coletiva, a Prefeitura 
Municipal também anunciou a aber-
tura do credenciamento nº 001/2025, 
processo que visa a seleção de ar-
tistas, bandas e grupos musicais de 
variados estilos para futuras contra-
tações e apresentações públicas, in-
cluindo as festividades de carnaval.

De acordo com o secretário de 
Cultura e Turismo, o edital tem o in-
tuito de valorizar os artistas locais. “O 
destaque é sempre o povo de Ouro 
Preto. Esse credenciamento é um 
facilitador para a prefeitura, para as 
bandas, para melhorar esse diálogo, 
trazer uniformidade, transparência 
e ampla divulgação. Isso é para nós 
a grande atração: trazer o povo de 
Ouro Preto para abrilhantar o nosso 
carnaval”.

Além do carnaval, os artistas 
selecionados poderão se apresentar 
em outros eventos ao longo do ano. 
“Durante todo o ano de 2025 esse 
credenciamento será utilizado para 
incrementar e disseminar a arte lo-
cal nos eventos que a gente já apoia. 
Sabemos que há um calendário de 
eventos muito grande. Então, os ar-
tistas locais que queiram participar 
devem estar inscritos nesse edital”, 
pontua Flávio Malta.

Carnaval seguro
A Prefeitura também anunciou 

as medidas de segurança que serão 
adotadas para garantir um carnaval 
tranquilo. Ao Jornal O Liberal, o se-
cretário de Segurança, Moisés dos 
Santos, afirmou que a pasta já reali-
zou diversas reuniões com o coman-
do da Polícia Militar, da Guarda Civil 
Municipal, da Defesa Civil, da Liga 
dos Blocos e das escolas de samba 
para planejar a festa com segurança.

“Hoje, contamos com um efetivo 
muito grande da Guarda Civil Muni-
cipal, com mais de 102 guardas. No 
carnaval passado, o efetivo era bem 
menor. Temos mais de 15 viaturas na 
guarda, com capacidade para aten-
der tanto a sede quanto os distritos. 
Vamos receber um efetivo reforçado 
da Polícia Militar. O Corpo de Bom-
beiros também anunciou que enviará 
reforço. Estamos em contato com a 
Polícia Civil. Estamos preparados 
para proporcionar aos foliões, turistas 
e visitantes um carnaval o mais segu-
ro possível”, explica Moisés.

Além disso, o secretário desta-
ca que haverá vigilância constante 
nos locais onde o carnaval acontece. 
“Temos um centro de monitoramen-
to moderno e equipado para acom-
panhar, 24 horas por dia, os locais 
do carnaval. Temos várias câmeras 
espalhadas pelo Centro Histórico e 
por outros pontos estratégicos. Se 
necessário, deslocaremos viaturas da 
Guarda Civil Municipal e da Polícia 
Militar para eventuais intervenções. 
Também nos reunimos com a Secre-
taria de Saúde para garantir que as 
ambulâncias estejam posicionadas 
adequadamente para prestar socorro, 
caso necessário”.
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Ouro Preto: Criatividade 
e Tradição Rumo ao 
Reconhecimento Global

LUCAS PORFÍRIO

Nesta quinta-feira (30), a Casa da Ópera de Ouro Preto foi palco de um 
momento significativo para a cidade: o lançamento oficial da candidatura de 
Ouro Preto ao título de Cidade Criativa da UNESCO no campo das Artes 
Populares e Artesanato. Caso obtenha o reconhecimento, a cidade se tornará 
a primeira do Brasil a integrar esse segmento, reforçando sua identidade cul-
tural e histórica através do artesanato e da tradição artística de sua população.

O evento também marcou a assinatura do projeto de lei que institui o 
Plano Municipal de Economia Criativa, tornando Ouro Preto a primeira ci-
dade de Minas Gerais a contar com um plano voltado especificamente para 
o desenvolvimento do setor. Com essa iniciativa, o município reafirma seu 
compromisso com a cultura e a criatividade como motores de crescimento 
econômico e social.

Um reconhecimento que fortalece a identidade cultural
De acordo com o prefeito de Ouro Preto, Angelo Oswaldo, a chancela 

da UNESCO trará visibilidade e comprometimento para uma cidade que, 
historicamente, sempre foi criativa. “Esses títulos são importantes porque 
iluminam uma ideia, um objetivo, uma meta, um compromisso, uma jor-
nada. Se nós somos desde sempre uma cidade criativa, quando recebermos 
essa chancela da UNESCO, tudo isso ficará mais visível, exposto e com-
prometido com um trabalho organizado, planejado e consequente, cada vez 
mais eficiente, eficaz, de resultados positivos para a nossa população, em 
primeiro lugar, e para todos aqueles que vêm aqui compartilhar conosco a 
riqueza cultural de Ouro Preto”, afirmou o chefe do executivo.

O secretário de Desenvolvimento Econômico, Felipe Guerra, destacou 
o pioneirismo da cidade. Segundo ele, o reconhecimento da UNESCO e a 
assinatura do primeiro plano de economia criativa do estado marcam um 
importante avanço. “Isso é muito importante, Ouro Preto é pioneira nessa 
ação”, pontuou o secretário. 

Uma construção coletiva
O processo de elaboração do Plano Municipal de Economia Criativa 

contou com a participação da comunidade e de especialistas. Magnus Em-
mendoerfer, coordenador geral da Cátedra UNESCO em Economia Criativa 
e Políticas Públicas, celebrou a consolidação do projeto. “Começamos esse 
trabalho em 2022, no ano em que a Cátedra foi reconhecida pela UNESCO, 
lá em Paris. Hoje, pouco mais de dois anos depois, a gente está aqui com 
toda essa alegria, vendo esse momento como sendo uma concretização”, 
contou Emmendoerfer.

A professora da Universidade Federal de Ouro Preto (UFOP), Alissan-
dra Nazareth de Carvalho, destacou que a formulação do plano utilizou uma 
metodologia participativa. “Fizemos um mapeamento de como os distritos 
se encontravam no que diz respeito à economia criativa. Explicávamos o 
conceito, coletávamos dados e discutíamos sobre o projeto junto com a co-
munidade. Assim foi com os 12 distritos e também na sede. Agora estamos 
aqui para esse momento histórico”, disse a docente.

O professor Marcos Knupp, também da UFOP, ressaltou os objetivos do 
plano para os próximos quatro anos. Segundo ele, foram criados um obser-
vatório sobre economia criativa para monitoramento da produção cultural, 
um laboratório para prospectar um hub de inovação, uma escola de empre-
endedorismo criativo e um calendário de eventos voltados para a economia 
criativa no município.

Impacto para Ouro Preto e Minas Gerais
O evento de lançamento contou com a presença da subsecretária estadu-

al de Cultura, Maristela Rangel. Para ela, a candidatura é um reconhecimen-
to da relevância cultural de Ouro Preto: “A cidade já é patrimonial e agora 
busca valorização também pelo artesanato, que é de muita importância para 
a cidade”.

José Oliveira Junior, diretor de Economia da Criatividade e Articulação 
Cultural de Minas Gerais, enfatizou a capacidade inovadora de Ouro Preto. 
Segundo ele, a cidade está se projetando para o futuro, criando novos regis-
tros que vão além dos ligados ao passado. “Isso é bastante significativo para 
a cidade e para o Estado de Minas Gerais”, completou.

Ouro Preto avança em direção ao reconhecimento internacional, reafir-
mando sua tradição e se projetando como um polo de inovação e criativida-
de. Agora, a cidade aguarda confiante a decisão final da UNESCO, que pode 
consolidar ainda mais seu papel no cenário global das artes e da cultura.

An
e 

So
uz

Aberto edital para credenciamento de 
artistas para festividades de Ouro Preto

MARCOS DELAMORE

A Prefeitura de Ouro Preto, 
através da Secretaria de Cultura e 
Turismo, deu início ao processo de 
Credenciamento Nº 01/2025 para 
artistas solo, bandas e grupos mu-
sicais que anseiam em se apresen-
tar durante o calendário oficial de 
eventos da cidade. O intuito é pro-
mover e estimular a pluralidade das 
expressões culturais do município.   

A resolução determina que as 
inscrições deverão ser realizadas 
por pessoas jurídicas, incluindo 
Microempreendedores Individu-
ais (MEI), Microempresas (ME) e 
Empresas de Pequeno Porte (EPP), 
pela plataforma BLL Compras e 
não há definição de prazo de encer-
ramento dos cadastros.

O ato administrativo considera 
performances e demonstrações de 
gêneros como samba, pagode, hip 
hop, rap, funk, axé, forró, sertane-
jo, MPB, rock, jazz e blues, entre 
outros. O percurso de seleção será 
dividido em dois estágios: verifi-
cação de declaração jurídico-fiscal 

Patrick Araújo

e análise técnica e conceitual, fun-
damentada na reputação, desempe-
nho artístico e cooperação para o 
patrimônio cultural da cidade.

O ano de 2025 será repleto de 
apresentações

A estimativa é de que 1.027 
apresentações sejam realizadas no 
decorrer do ano de 2025. Os artis-
tas solo receberão cachê de R$ 900, 
enquanto para bandas de médio 
porte o valor é de R$ 4.500,00. Em 

comunicado oficial, a Prefeitura in-
dicou que: “todos os custos logísti-
cos, como transporte, alimentação e 
hospedagem, ficarão sob responsa-
bilidade dos artistas selecionados”.

O representante da Secreta-
ria de Turismo e Cultura de Ouro 
Preto, Flávio Malta, enfatizou que 
o processo possibilita o contato de 
artistas da cidade às celebrações 
públicas comemorativas do muni-
cípio.  “Além de fortalecer a iden-
tidade cultural de Ouro Preto, essa 
iniciativa gera oportunidades para 
os artistas locais e movimenta seto-
res importantes da nossa economia, 
como turismo, comércio e servi-
ços”, apontou.

Os pagamentos serão dispostos 
da seguinte maneira: 50% do valor 
será pago anteriormente às apre-
sentações e com a devida emissão 
de nota fiscal ou de documentos 
comprobatórios da quitação da por-
centagem. A cota de 50% remanes-
cente será paga posteriormente aos 
serviços prestados, com limite má-
ximo de 10 dias úteis para o repasse 
da parcela final. Para o recebimento 
do valor, é necessário conferir e se 
atentar quanto às exigências fiscais 
e aos comprovantes. 

Bemil inicia Sipatmin 2025 
com ações para garantir a 
segurança dos colaboradores

Bemil

A Bemil, 
empresa do ramo 
de mineração e lo-
calizada em Ouro 
Preto, iniciou na 
segunda-feira, dia 
3 de fevereiro, a 
edição de 2025 da 
Semana Interna 
de Prevenção 
de Acidentes no 
Trabalho na Mineração (Sipatmin), 
que busca a segurança e o bem-estar 
dos colaboradores no ambiente de 
trabalho.

Com foco na atuação de forma 
responsável e eficiente, favorecendo 
a segurança, a preservação ambiental 
e a qualificação dos funcionários, o 
diretor da Bemil Mineração, Dênio 
Machado, reforçou a relevância e a 
influência das ações de desenvolvi-
mento para a vida dos trabalhadores. 
“A segurança é um valor fundamen-
tal para nós, e devemos mantê-la pre-
sente todos os dias”, concluiu.

A programação do evento se es-
tende até a sexta-feira, dia 7, com ati-
vidades que visam a conscientização 
e a aquisição de conhecimentos sobre 
práticas de segurança no ambiente de 
trabalho. “Preparamos uma progra-
mação diversificada para promover 
conhecimento e incentivar práticas 
que assegurem a saúde e segurança 
de todos. Cada atividade foi cuida-
dosamente planejada, e esperamos 
que todos aproveitem ao máximo, 
pois a segurança é a base de nossas 
ações diárias”, afirmou a presidente 
da Comissão Interna de Prevenção de 
Acidentes (CIPA), Rosiane Máxima.

Acompanhe a programação e co-
bertura completa da Sipatmin 2025 
por meio do Instagram oficial da Be-
mil Mineração.

MARCOS DELAMORE
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Evento da UFOP gera notas de repúdio 
sobre cerceamento de ideias e reflexões 
críticas sobre barragens
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MARCOS DELAMORE

Pedido de patrocinadores do evento gera reações negativas sobre orientações para 
evitar comentários sobre os acidentes dos rompimentos das barragens de mineradoras

A comissão organizadora do evento “XXII Semana de Es-
tudos da Escola de Minas (SEEM)”, da Universidade Federal de 
Ouro Preto (UFOP), foi motivo de críticas sobre as razões que 
levaram a recomendar aos participantes da mesa-redonda "Diver-
sidade, Inclusão e Dignidade Humana: Avanços e Desafios para a 
Igualdade" a não comentarem sobre o rompimento de barragens. 
Essa orientação gerou mobilização das comunidades acadêmicas 
e de coletivos sociais para reivindicação de espaços para discus-
sões a respeito dos impactos sociais e ambientais dos aconteci-
mentos de 2015 e de 2019.

O Jornal O Liberal Inconfidentes conversou com a pro-
fessora do curso de Serviço Social da UFOP e integrante do 
coletivo Frente Mineira de Luta das Atingidas e dos Atingidos 
pela Mineração (FLAMa-MG), Kathiuça Bertollo, sobre as re-
comendações dadas pela organização do evento aos participantes 
das mesas de debates. “A gente espera que a comissão se retrate 
com uma nota na página do evento, que nos ceda um espaço e 
mesa para darmos voz para os atingidos e atingidas, movimentos 
sociais e assessorias técnicas independentes”, afirmou Bertollo.

O congresso, cujo tema é “Construindo Pontes para Inclusão, 
Diversidade, Desenvolvimento Sustentável e Inovação na Era da 
Tecnologia”, foi organizado por entidades estudantis dos cursos 
de Engenharia e Arquitetura de uma das unidades acadêmicas da 
UFOP. A realização do seminário tem por objetivo proporcionar 
um ambiente para troca de experiências, conhecimentos, comple-
mentação de estudos e o fortalecimento de competências técni-
cas. O diretor da Escola de Minas, José Alberto Naves Cocota 
Júnior, elucidou a justificativa do evento: “É a oportunidade de 
reduzir a distância do mercado de trabalho para nossos estudan-
tes. A realização de eventos como este, que neste caso é organiza-
do por nossos estudantes, contribui na economia local, no turismo 
e na contratação de prestadores de serviços”, afirmou.    

Posicionamento da FLAMa-MG
A Frente Mineira de Luta das Atingidas e dos Atingidos pela 

Mineração (FLAMa-MG) expressou, por meio de nota de re-
púdio à comissão organizadora do evento, que o acontecimento 
repercutiu e gerou aversão aos atingidos pelos rompimentos das 
barragens de mineradoras.

“Conclamamos aos representantes dos projetos convidados 
para 3ª Mesa Redonda do Evento, que em suas falas não sucum-
bam ao cerceamento das ideias e reflexões críticas, ao impedi-
mento da liberdade de cátedra, e que como forma de demons-
trarem que estão do lado certo da história, problematizem acerca 
das questões acima apontadas, pois suas importantes pautas e 
projetos, vinculados e oriundos da universidade pública, carecem 
deste tipo de atuação neste território e região que é cotidianamen-
te destruída e dominada pelas mineradoras”.

Nota da Universidade Federal de Ouro Preto (UFOP)
A repercussão negativa e as reações dos movimentos es-

tudantis e dos coletivos sociais, fizeram com que a reitoria da 
UFOP emitisse nota de preocupação, na qual reafirmou o com-
promisso da Universidade em ser um espaço democrático, aberto 
ao diálogo e ao desenvolvimento coletivo.

“A retificação dessas orientações foi um passo necessário, e 
vemos nisso uma oportunidade de aprendizado. Acreditamos que 
temas complexos, como os impactos socioambientais decorren-
tes de rompimentos em barragens, caso venham a surgir nas dis-
cussões, não só enriquecem o debate, mas também nos ajudam a 
encontrar caminhos mais inclusivos e sustentáveis para o futuro”, 
destaca a nota assinada pela reitora Cláudia Marliére.

Posicionamento da Escola de Minas
José Alberto Naves Cocota Júnior, diretor da Escola de Mi-

nas e Presidente do Conselho da Escola de Minas, e Cláudio 
Eduardo Lana, vice-diretor da Escola de Minas, no dia 04 de fe-
vereiro, divulgaram nota reafirmando o compromisso de apoiar 
as comissões organizadoras das próximas edições do evento Se-
mana de Estudos e na busca por estudar os fatores que suscitaram 
o incidente e rever as falhas.

“A diretoria e o Conselho da Escola de Minas não foram con-
sultados sobre essa orientação e, em nenhum momento, recebe-
ram qualquer sugestão nesse sentido. Entretanto, reconhecemos 
que o evento leva o nome da Unidade e que falhas como essas 
não podem ocorrer, sobretudo quando envolvem temáticas tão re-
levantes. Isso evidencia a necessidade de reforçarmos ações que 
eduquem nossa comunidade, abrindo cada vez mais espaço para 
os coletivos relacionados às pautas identitárias em nossos eventos 
acadêmicos”, diz a nota.

Ainda, a diretoria da Escola de Minas ressaltou que, em face 

de uma justa reivindicação constante da nota de repúdio enviada 
pela Frente Mineira de Luta das Atingidas e dos Atingidos pela 
Mineração (FLAMa – MG), prontamente contatou a comissão 
organizadora, solicitando a disponibilização de espaço em sua 
programação para que representantes da FLAMa componham 
uma mesa e tenham poder de voz. A reunião entre a FLAMa e a 
referida comissão estava agendada para o dia 05/02/2025*.

Por fim, a nota destaca que o incidente evidenciou a necessi-
dade de melhorias nas atividades administrativas, comunicacio-
nais e acadêmicas da Escola de Minas e que pretendem estudar 
a fundo os fatores que motivaram tal incidente para identificar e 
corrigir suas falhas.

“A Escola de Minas tem 
entre seus valores o compro-
misso com a responsabilidade 
social, a ética, a democracia, a 
liberdade e o respeito. Rejei-
tamos qualquer associação 
da nossa Unidade com prá-
ticas de censura ou exclusão 
e destacamos a importância 
do diálogo aberto e multilate-
ral para a construção de uma 
sociedade verdadeiramente 
democrática”, finaliza a nota.

Organizadores 
da SEEM 2025

A comissão organizado-
ra do evento, em nota, ex-
plicou que o objetivo era de 
dar maior atenção ao tema 
previamente acordado. No 
entanto, assumiu a responsa-
bilidade pela orientação e o 
presidente da comissão orga-
nizadora formalizou um pedi-
do de desculpas na cerimônia 
de abertura do evento.
*A presença da FLAMa- 
MG no evento foi remarca-
da para o dia 06/02/2025.

FLAMa-MG
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Abertura da Semana de Estudos da 
Escola de Minas de 2025

Presidente da Câmara de Ouro Preto 
confere obras da escola de Glaura

Rondon Marques

O presidente da Câmara Muni-
cipal de Ouro Preto, Vantuir Silva 
(Avante), e a secretária-adjunta de 
Educação, Silvia Teixeira, visita-
ram, na última terça-feira (4), as 
instalações da Creche e da Escola 
Municipal Benedito Xavier, no 
distrito de Glaura, para acompa-
nharem o andamento das obras de 
infraestrutura dos locais.

De acordo com Vantuir, a refor-
ma era muito desejada pela comu-
nidade e foi iniciada em 2019, agora 
já está bem adiantada. Ele destacou 
a cobertura da quadra: “os meninos 
precisam desse espaço para poder 
brincar, fazer seu recreio, uma área 
de entretenimento até para a comu-
nidade, que participa dentro da es-

cola. Estamos acompanhando para 
trazer melhorias para a região de 
Glaura, especialmente para a área 
da educação”.

As aulas da instituição de ensi-
no estão previstas para começarem 
na próxima segunda-feira (10); as 
atividades da creche já se iniciaram.

Espaço de Psicomotricidade 
da UFOP: Saúde Mental e 
Inclusão através do Movimento

LUCAS PORFÍRIO

A Universidade Federal de Ouro Preto (UFOP) tem promovido a 
saúde mental e o desenvolvimento psicomotor por meio do Espaço de 
Psicomotricidade. Sob a coordenação da professora Siomara Aparecida 
da Silva, pós-doutora em Ciências do Movimento Humano, o projeto 
busca oferecer acolhimento e atendimento a diferentes públicos, abran-
gendo desde a comunidade acadêmica até crianças com transtornos do 
neurodesenvolvimento.

O que é psicomotricidade? De acordo com a professora Siomara, 
“a psicomotricidade é uma ciência que interage a parte motora e a parte 
emocional sentimental. Através de uma prática da psicomotricidade, a 
gente trabalha uma integração social, emocional, cognitiva, fazendo com 
que o sujeito fique bem com ele mesmo, se conheça, conheça suas limita-
ções e faça um processo de estabilização, que é o que a gente mais quer 
e busca para todo mundo: uma saúde mental bem positiva”. O método 
tem sido amplamente utilizado no atendimento a crianças, pois está direta-
mente relacionado ao desenvolvimento neuromotor. Além disso, também 
é aplicado em idosos, jovens e adultos. “Aqui na UFOP, a gente tem um 
programa de saúde mental, com a intervenção minha como psicomotri-
cista, para equilibrar as emoções, ansiedade e estresse, principalmente 
dos nossos estudantes e da nossa população como um todo”, explica a 
professora.

Público-alvo e atividades oferecidas: Inicialmente, o projeto Saúde 
e Movimento atendia exclusivamente a comunidade acadêmica da 
UFOP. No entanto, em 2025, a iniciativa foi ampliada para incluir o projeto 
Mini-Movers, que atenderá crianças com diagnóstico de deficiência ou 
transtorno de neurodesenvolvimento. “Essas crianças serão atendidas 
tanto na piscina, que a gente sabe também dos benefícios das atividades 
aquáticas para esse público, quanto no espaço de psicomotricidade”, 
afirma Siomara. Para os jovens adultos da comunidade universitária, o 
atendimento ocorre uma vez por semana e é voltado para estudantes de 
graduação e pós-graduação, técnicos administrativos, professores e traba-
lhadores terceirizados da UFOP. As crianças serão atendidas em turmas 
definidas de acordo com as necessidades e o espaço disponível.

Parcerias e expansão do projeto: Para sua execução, o projeto 
conta com parcerias com a Fundação Gorceix e a Prefeitura de Ouro Pre-
to. “Apresentamos o projeto tanto para a Secretaria de Educação quanto 
para a Secretaria de Saúde, pois percebemos que há uma demanda 
muito grande nessas áreas. A Secretaria de Educação, por exemplo, tem 
muitas crianças assistidas por monitores dentro da escola, e isso já nos 
sinaliza se essas crianças estão sendo ou não atendidas em alguma outra 
prática de terapia para melhorar a qualidade de vida delas e de suas fa-
mílias”, explica Siomara. A expectativa é ampliar o número de vagas, que 
inicialmente será de 40 crianças, podendo chegar a 80 com a contratação 
de monitores e estagiários pela Secretaria de Educação. Para os jovens 
adultos, o espaço comporta entre 10 e 15 participantes por horário.

Inscrições para o Mini-Movers: O projeto Mini-Movers, vinculado ao 
Laboratório de Metodologia do Ensino dos Esportes e da Saúde (LA-
MEES), está com inscrições abertas até o dia 20 de fevereiro de 2025. As 
atividades são voltadas para crianças e adolescentes de 4 a 12 anos com 
deficiências e/ou transtornos do neurodesenvolvimento, como o Trans-
torno do Espectro Autista (TEA), Transtorno do Déficit de atenção com 
Hiperatividade (TDAH), Transtorno Opositor Desafiador (TOD) e Trans-
torno Dismórfico Corporal TDC ou Transtorno do Desenvolvimento da 
Coordenação (TDC) e outros.As inscrições podem ser feitas pelo site da 
Escola de Educação Física da UFOP (eefufop.ufop.br) ou presencialmen-
te na secretaria, de segunda a sexta-feira, das 14h às 18h. As atividades 
ocorrem às segundas e quartas-feiras, nos turnos da manhã e da tarde, 
com duração de 30 minutos por sessão.

MARCOS DELAMORE

A 22ª edição do encontro tem como tema “Construindo pontes para a inclusão, 
diversidade, desenvolvimento sustentável e inovação na era da tecnologia”

A vigésima segunda Semana 
de Estudos da Escola de Minas 
(SEEM) começou na manhã desta 
segunda-feira, dia 03 de fevereiro, 
no Centro de Artes e Convenções 
da Universidade Federal de Ouro 
Preto (UFOP), com discussões, 
palestras e aprendizados sobre o 
panorama científico, cultural e as 
tecnologias emergentes.

A SEEM é um encontro pro-
movido por estudantes da Escola de 
Minas, da UFOP, para o desenvol-
vimento do conhecimento e do re-
lacionamento da comunidade aca-
dêmica com a esfera profissional. 
O evento reúne os corpos docente 
e discente da instituição de ensino 
superior, personalidades locais, 
especialistas e empresas de todo 
o território nacional. A convenção 
tem como propósito proporcionar 
esclarecimentos e incentivar expo-
sições acerca de possíveis novos 
direcionamentos e tecnologias que 
contribuam para os campos de En-
genharia e Arquitetura.

A mesa de abertura do even-
to foi composta por palestrantes, 
como: Angelo Oswaldo, prefeito 
de Ouro Preto, Adriana Trópia, 
presidente do CPEDI, Álvaro 
Goulart, vice-presidente do CRE-
A-MG, Cocota Júnior, diretor da 
Escola de Minas, Cristovam Paes, 
presidente da Fundação Gorceix, 

Lilian Cortez, vice-presidente da 
XXII SEEM, Marcello Crispi, ge-
rente-geral de Operação de Mina 
do Complexo Mariana/Vale, Ma-
ria Angélica, coordenadora do 
CREA Mulher, Mateus Azevedo, 
presidente da XXII SEEM, Paulo 
Pires, vice-presidente da A³EM, e 
Wadson Nathaniel, representan-
te da FINEP. O prefeito de Ouro 
Preto, Angelo Oswaldo, durante o 
seminário, propôs ao presidente e 
à vice-presidente da SEEM que in-
cluam palestras sobre Ouro Preto, 

sobre a história da cidade e reforçou 
a importância da integração da edu-
cação na vida da comunidade. “A 
educação é o grande caminho para 
a construção do futuro e de uma so-
ciedade melhor, aberta, participati-
va e democrática”, destacou o chefe 
do executivo da cidade mineira.

A edição de 2025 dispõe de cin-
co dias de evento, que termina no 
dia 07 de fevereiro. A programação 
apresenta atrações de 8h às 17h30 e 
é divulgada diariamente na página 
oficial da organização.

Rondon Marques

SEEM
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Parque Horto dos Contos fica fechado 
devido condições climáticas desfavoráveis

OURO PRETO

Escritora mineira 
Marizabel Pacheco lança 
livro sobre Sinhá Olímpia 
e reforça memória coletiva 
de Ouro Preto LUCAS PORFÍRIO

A escritora e 
bacharel em muse-
ologia Marizabel 
Pacheco lançou 
seu segundo livro, 
“Sinhá Olímpia 
de Ouro Preto”, 
publicado pela 
Editora Mazza, de 
Belo Horizonte. 
A obra resgata 
a história e a 
memória de Dona 
Olímpia, figura 
icônica da cidade 
histórica, que ficou 
conhecida por suas 
histórias, excentri-
cidade e presença 
marcante no ima-
ginário popular. 
O livro, ilustrado 
pelo artista plástico 

A escritora e 
bacharel em muse-
ologia Marizabel 
Pacheco lançou 
seu segundo livro, 
“Sinhá Olímpia 
de Ouro Preto”, 
publicado pela 
Editora Mazza, de 
Belo Horizonte. 
A obra resgata 
a história e a 
memória de Dona 
Olímpia, figura 
icônica da cidade 
histórica, que ficou 
conhecida por suas 
histórias, excentri-
cidade e presença 
marcante no ima-
ginário popular. 
O livro, ilustrado 
pelo artista plástico 
Walter Lara e apresentado pelo professor Célio Macêdo, está disponível na 
Livraria Outras Palavras, no bairro Rosário, e também pode ser adquirido 
pelo site da editora.

O interesse de Marizabel por Sinhá Olímpia surgiu nos anos 2000, 
ao assistir à peça “Olympia”, do Grupo de Teatro Andante, com a atriz 
Angela Mourão no papel principal. "Quando comecei a estudar Teatro na 
UFOP, assisti algumas vezes à peça. Fiquei tão tocada pela história dela, 
de amor mal curado, me remeteu às histórias de antigamente que a minha 
mãe também contava - ao mesmo tempo, Sinhá foi frágil e forte, colorida, 
que não fazia questão de combinar nada com nada. Foi muito corajosa por 
romper com tantos laços... (in) sensatez? Não sei, ‘cada um sabe a dor e a 
delícia de ser o que é’, como disse Caetano Veloso", conta a escritora.

O livro dialoga especialmente com as crianças, reforçando a impor-
tância da memória coletiva e de um olhar decolonial sobre o patrimônio 
cultural da cidade. “Com a aceleração do tempo, tudo ficou líquido, 
esquecemos pessoas, fatos, esquecemos a ética, generosidade, a tolerância, 
etc. É preciso pausar para não esquecer, este também é o papel do contar 
histórias. Em especial, este livro traz o elo com o passado de Ouro Preto, 
Dona Olímpia marca presença nas placas de lojas, cachaçaria, rua - é uma 
figura real que também levou o nome da cidade mundo afora - por isso 

é preciso levar às crianças a história de Sinhá”, 
afirma Marizabel.

A autora destaca que sua narrativa mistura 
fidelidade histórica e imaginação, respeitando a 
dinâmica da memória popular: “Como a própria 
memória falha e confundimos datas, fatos, a 
narrativa ora pode ser fiel, ora imaginativa. A 
decolonialidade consiste em não eleger como 
protagonista os bens de 'pedra e cal', mas pesso-
as, este patrimônio humano que não pode ficar 
parado no tempo”.

Sinhá Olímpia, que nasceu no distrito de 
Santa Rita Durão, em Mariana, mas viveu 
seus últimos anos em Ouro Preto, conquistou 
reconhecimento nacional e internacional. Foi ho-
menageada por poetas como Carlos Drummond 
de Andrade, Vinícius de Moraes e Rita Lee, além 
de ter sido tema da Escola de Samba Primeira 
de Mangueira, com o enredo “Deu a louca no 
Barroco”.

Com “Sinhá Olímpia de Ouro Preto”, 
Marizabel Pacheco reforça o papel das narrativas 
na preservação da história e identidade cultural. 
“Ouro Preto é sempre lembrada pelos seus patri-
mônios de pedra e cal, mas precisamos desven-
cilhar o olhar e falar também de seu patrimônio 
humano, como Sinhá Olímpia”, finaliza a autora 
fazendo um convite à leitura.

MARCOS DELAMORE

A Defesa Civil de Ouro Preto, 
na manhã desta terça-feira, dia 04 
de fevereiro, orientou a Prefeitura 
Municipal de Ouro Preto (PMOP) 
para o fechamento por tempo in-
determinado do Parque Horto dos 
Contos, em decorrência das fortes 
chuvas na cidade. A reabertura do 
local está condicionada às melho-
res circunstâncias climáticas.

Em comunicado oficial, a 
PMOP destaca que a deliberação é 
“uma medida que visa a segurança 
dos visitantes e da nossa equipe”. 
O parque é um dos principais atra-
tivos turísticos do município e é 
o ambiente da fauna e da flora de 
Ouro Preto. O espaço recebe visi-
tas diariamente, de 08h às 18h.

O parque foi inaugurado por 
ordem régia em 1799 e recebeu o 
nome de Horto Botânico de Vila 

Rica e representa o segundo jardim 
botânico do Brasil. Posteriormente 
a um processo de tratamento pai-
sagístico e a introdução de espaços 
de receptividade e convivência, 
como: cantinas, quadras, mirantes, 
dentre outros, o ambiente foi rea-
berto em 2008. O percurso de ca-
minhada conta com 2,5 quilôme-
tros de extensão e está localizado 
no centro histórico da Cidade Pa-
trimônio Cultural da Humanidade.

O Jornal O Liberal Inconfiden-
tes tentou contato com a Defesa 
Civil para saber as motivações que 
levaram à interdição, mas não ob-
teve retorno até a data da publica-
ção deste informativo.

Os praticantes das aulas de 
Tai Chi Chuan não serão afetados 
pelo fechamento do local. As clas-
ses continuam, normalmente, aos 
sábados, às 09h, com acesso pela 
portaria principal do bairro Pilar.

Julieth Hermsdorff

Prefeitura de Ouro Preto garante
conta de água mais barata em 2025

MARÍLIA MESQUITA / Revisão:GREIZA TAVARES 

O subsídio chega a 53% no valor da fatura residencial, para consumo de até 10 m³

As taxas na tarifa de distribuição de água e coleta de esgoto não sofreram al-
teração, em Ouro Preto, neste ano de 2025. Desde janeiro, a Prefeitura Municipal 
garante o subsídio de 53% no valor da conta de água, em benefício do cidadão. 

Conforme homologado pela Agência Reguladora Intermunicipal de Sane-
amento Básico de Minas Gerais (Arisb), o reajuste anual foi de 10%. Este é o 
segundo ano consecutivo que a política pública é aplicada, e soma ao subsídio de 
2024, que foi de 43%.

Tarifa mais barata
Conforme levantamento, a tarifa em Ouro Preto é a mais barata entre as cida-

des da região que cobram pelo serviço. Fazendo uma comparação entre as tarifas 
cobradas na região, em Ouro Preto, para as famílias que consomem até 5 m³, o 
valor cobrado é de R$ 42, enquanto em Itabirito é R$ 45, e em Ouro Branco, é R$ 
56. Aqueles que consomem até 10 m³ pagam R$ 54 em Ouro Preto; em Itabirito 
o valor é R$ 59, e em Ouro Branco R$ 96, quase o dobro do valor.

Cidadãos inscritos no CadÚnico podem solicitar a tarifa social e garantir a re-
dução de até 50% no valor da conta. Com o benefício aplicado, o consumo de até 5 m³ vai para R$ 20 e, de até 10 m², 
para R$ 30. Dessa forma, a Prefeitura de Ouro Preto garante uma cobrança mais justa no consumo para os cidadãos.

Freepik
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Ane Souz

A riqueza cultural de Ouro Preto no cinema
MARCOS DELAMORE A cidade de Ouro Preto é destaque na 28ª Mostra de Cinema de Tiradentes
No sábado, dia 01 de fevereiro, 

o filme Suçuarana, que representa 
a tradição e o legado da Guarda 
Moçambique Nossa Senhora 
do Rosário e Santa Efigênia de 
Ouro Preto, foi exibido e marcou 
o encerramento da 28ª edição da 
Mostra de Cinema de Tiradentes.

A produção cinematográfi-
ca, que foi produzida por Luana 
Melgaço e dirigida por Clarissa 
Campolina e Sérgio Borges, narra 
a trajetória de Dora, uma mulher 
que destinou anos de sua vida à 
procura de uma terra perdida, a 
qual pertencia à sua mãe. A trama 
se passa em meio a uma região 
afetada pela mineração e explo-
ração ambiental. A reflexão sobre 
o lugar do indivíduo, do coletivo, 
da relação do ser humano com a 
natureza e o ideal de pertencimen-
to se faz presente nessa narrativa. 
O filme contou com a participação 
de integrantes da Guarda e demais 
atores no elenco, como Sinara 
Teles e Carlos Francisco.

A promoção da igualdade 
racial e o resgate da ancestrali-
dade, atrelado com as conexões 
advindas dos traços identitários 
afro-brasileiros e de aspectos 
culturais e simbólicos da religiosi-
dade de Ouro Preto, foram pontos 
que culminaram na escolha da 
Guarda. Em comunicado oficial, 
a produtora Anavilhana Filmes 
revela o processo de seleção das 
personagens. “A guarda interpreta 
uma comunidade que vive de 
maneira integrada à natureza, de 
forma coletiva e transformadora ao 
se adaptarem a uma existência em 

meio à devastação. Transformando 
e mantendo costumes, tradições e 
religiosidades, que os unem apesar 
do espaço e do trabalho”.

A Guarda de Moçambique, 
que acompanhou a exibição na 
Mostra, em Tiradentes, represen-
tou habitantes de uma vila que 
sobrevive, re-existe e é um local 
onde ainda se pode encontrar afeto 
e coletividade, em meio à explo-
ração ambiental. Diante disso, 
Kedison Guimarães, membro do 
coletivo, falou sobre a importância 
da presença da Guarda no filme: 
“É muito importante para a nossa 
Guarda de Moçambique estar pre-
sente em outras esferas artísticas 
e culturais, levando o nome de 
nosso município, o nome da nossa 
cultura. Isso só fortalece a nossa 
caminhada e promove, cada vez 
mais, a nossa cultura”.

Além de destacar as tradições 
da Guarda, a produção mostra a 
vida dos moradores da Vila Beco 
de Pedra, comunidade próxima a 
Ouro Preto. “Estar no festival, tão 
pertinho da gente, nos alegra mui-
to. Não só também. Poder ver o 
nosso filme sendo exibido nas regi-
ões em que foi inspirado e filmado 
é muito significativo”, destacou a 
produtora em comunicado.

A Mostra de Cinema de Tira-
dentes é um dos maiores eventos 
do cinema nacional e valoriza a 
produção audiovisual independen-
te. O encontro de 2025, que acon-
teceu entre os dias 24 de janeiro a 
01 de fevereiro, teve como tema 
o “Cinema em reação” e reuniu 
cineastas, pesquisadores e cinéfilos 

para prestigiar, viabilizar e reforçar 
as discussões sobre a memória, a 
resistência e as identidades sociais. 
Anualmente, as manifestações de 
arte são oferecidas gratuitamente 
ao público, que dispõe de uma 
ampla programação.

O longa-metragem também foi 
apresentado no Festival Brasilei-
ro de Cinema, em Brasília, e no 
Festival Internacional de Cinema 
de Chicago, nos Estados Unidos, 
em 2024. A obra será exibida no 
Festival Internacional de Cinema 
de Roterdã, na Holanda, deste ano.

Matrículas abertas para as atividades 
dos Canarinhos de Itabirito

Atividades são gratuitas e destinadas a crianças e adolescentes a partir dos 6 anos

Os Canarinhos de Itabirito estão com o período de matrículas aberto para as atividades do projeto, neste primeiro 
semestre de 2025. Crianças, adolescentes e jovens de Itabirito e região podem se inscrever para vivenciar as experiên-
cias transformadoras que a instituição oferece de forma gratuita. Os alunos e alunas matriculados poderão participar 
de algum dos coros e grupos na Sede, localizada no bairro Matozinhos, ou nos Polos dos bairros Quinta dos Incon-
fidentes, São José, Padre Adelmo e no Mangue Seco, no distrito de São Gonçalo do Bação. Em todos esses espaços 
os alunos participam de ensaios, aulas de técnica vocal, além de participar de encontros, festivais e ter a possibilidade 
de se apresentar em diversos locais da região e até do país. 

São oferecidas também aulas de flauta doce, violão, viola e violino que em conjunto com as outras atividades, 
proporcionam benefícios incontáveis. "O projeto ajuda muito na socialização e desenvolvimento da criança. Só te-
nho a agradecer por tudo que minha filha vem vivenciando. Era muito tímida e essa é uma questão que já melhorou 
muito depois que ela começou a participar do coral". Declara Fabiana Serra, mãe da Canarinha Stefany, de 09 anos. 

Como se inscrever?
As atividades são gratuitas e destinadas para crianças e adolescentes a partir dos 06 anos de idade. O primeiro 

passo é realizar o preenchimento da ficha no site: canarinhosdeitabirito.org.br! Após o preenchimento, a equipe da 
instituição entrará em contato com você para orientar nos próximos passos da matrícula. 

O maestro e coordenador pedagógico, Éric Lana, reforça o convite para que as crianças e jovens façam a sua 
inscrição. “Se você gosta de cantar, tocar, fazer novas amizades, este é o momento ideal. Temos um programa de 
formação artística consistente e estruturado onde os participantes têm a oportunidade de usufruir de intercâmbios e 
experiências culturais únicas”. Mais informações pelo telefone: 31 3561-3869 (Fixo e Whatsapp).

Eduardo Bento


